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ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, съезду при�
шлось избирать лишь почётным
председателем В.И. Ленина, в

почётные члены президиума съезда
были включены Зиновьев, Каменев,
Троцкий, Коллонтай, Луначарский.
Ленин и Зиновьев скрывались от
ищеек Временного правительства у
финских рабочих, остальные находи�
лись в застенках.

Об обстановке в России после пе�
реворота 3—4 июля 1917 года ярко на�
писал в письме делегатам тоже нахо�
дившийся под арестом член партии с
1904 года прапорщик Н. Крыленко:
«В тяжёлое, скажу более, проклятое
время собрались вы на общепартий�
ный съезд совершать в высшей степе�
ни ответственную работу по пересмо�
тру партийной программы. Трудно
придумать даже более неблагоприят�
ные условия для такой работы. В мо�
мент первого поражения революции,
под улюлюканье восторжествовавшей
реакции, в отсутствие признанных
вождей партии, частью принуждён�
ных скрываться, частью запрятанных
республиканским правительством по
царским застенкам, когда ряд органи�
заций разбит, печать закрыта…» («Ра�
бочий и Солдат» №6).

А писал он в связи с тем, что в поря�
док дня съезда был включён вопрос о
пересмотре партийной программы:
выполнялось решение Апрельской
всероссийской конференции РСДРП.
Известный большевик был обеспоко�

ен, что в таких условиях трудно будет
осуществить точный, выверенный
«пересмотр не только тех или иных
пунктов её, а пересмотр её в целом, пе�
ресмотр её общей теоретической
принципиальной части». Съезд при�
слушался к мнению Н.В. Крыленко и
после обсуждения программных во�
просов на своей специальной секции
по предложению В.Н. Подбельского
принял решение: «Ввиду недостаточ�
ной предварительной дискуссии по
вопросу о пересмотре программы, а
также ввиду совершенно неблагопри�
ятных условий работ съезда выработку
нового текста программы на настоя�
щем съезде признать невозможным».

Впрочем, съезд, несмотря на небы�
валый динамизм событий в обществе,
стремился добиться отточенности
каждой формулировки принимаемых
документов, точности каждого вы�
двигаемого лозунга. Не случайно он
напряжённо работал с 26 июля (8 ав�
густа) по 3 (16) августа 1917 года.

Однако вернёмся к газетным отчё�
там о заседаниях съезда. Они были
опубликованы в 5—8�м и 12—14�м но�
мерах центрального органа (ЦО) боль�
шевиков «Рабочего и Солдата» и в 1—
7�м номерах сменившего его в этом
качестве «Пролетария». Материалы VI
съезда РСДРП(б) печатались в газетах,
принявших эстафету «Правды», с 28
июля (10 августа) по 23 августа (9 сен�
тября) 1917 года. Это ещё одно свиде�
тельство суровых условий, в которых

проходил исторический партийный
съезд и работали большевики. 

Впервые подробная информация об
открывающемся съезде была опубли�
кована в 3�м номере «Рабочего и Сол�
дата» за 26 июля (8 августа). Помимо
извещения, куда явиться прибываю�
щим делегатам (два адреса: Фракция
большевиков ЦИК Советов и Выборг�
ский райком партии), было напечата�
но сообщение «Партийный съезд», на�
сыщенное важной информацией. Во�
первых, «для созыва съезда было со�
здано Оргбюро из представителей ЦК
и ПК РСДРП, Военной организации
при ЦК и Межрайонного Комитета,
объединённых с.�д. б�ков и м�ков�ин�
тернационалистов». Во�вторых, уста�
навливалась наиболее демократичная,
то есть пропорциональная, норма
представительства делегатов: от орга�
низации до 1000 членов (но не менее
500 партийцев) — 1 делегат, от каждой
следующей тысячи членов партии —
по одному делегату. В�третьих, опуб�
ликован предлагаемый Оргбюро по�
рядок дня съезда. В�четвёртых, сооб�
щалось, что, по данным секретариата
ЦК, «партия объединяет более 200 ты�
сяч организованных членов».

4�й номер большевистского ЦО от�
крывался редакционным приветстви�
ем «К партийному съезду в Петрограде»
(автор текста — делегат съезда, прав�
дист А. Слуцкий). В нём отмечалось:
«Перед нами первый съезд нашей пар�
тии на свободной почве свободной
России, омрачённой контрреволюци�
онными арестами и стеснениями, раз�
громами и преследованиями, клеве�
той и ложью. Поэтому первым словом
съезда будет слово открытого протеста
против контрреволюционной вакха�
налии, против лжи и клеветы».

Далее редакция указала на три зада�
чи съезда: «поставить вопрос о мо�

менте, дать на него ясный определён�
ный ответ»; «найти практические пу�
ти для создания единства действий
пролетариев всех стран, для создания
революционного Интернационала»;
«дать новую, переработанную на но�
вый лад программу». 

НА 1�Й СТРАНИЦЕ «Рабочего и
Солдата» №5 опубликованы
первые съездовские документы.

Прежде всего сообщалось, что «съез�
дом РСДРП единогласно принято
приветствие тт. Ленину, Троцкому, Зи�
новьеву, Луначарскому, Каменеву,
Коллонтай и всем остальным аресто�
ванным товарищам:

«Дорогие товарищи!
Всероссийский съезд РСДРП боль�

шевиков и интернационалистов шлёт
вам свой горячий братский привет!..

Верьте, товарищи, что сотни тысяч
пролетарских сердец бьются в унисон
с вашими; верьте, что взоры всего ре�
волюционного пролетариата обраще�
ны на вас. Посылая вам привет, съезд
выражает свою глубокую уверен�
ность, что близок час, когда идеи, за
которые вы боролись и страдаете, во�
плотятся в жизнь, и вы, их носители,
войдёте в родную семью революцион�
ной социал�демократии». 

Под приветствием — «Резолюция
съезда РСДРП о суде по делу Ленина и
др.». В ней партийный съезд заявил,
что «нет абсолютно никаких гарантий
не только беспристрастного судопро�
изводства, но и элементарной безо�
пасности привлекаемых». Съезд так�
же потребовал от ЦИК «в целях ра�
зоблачения гнусных клеветников об�
разования следственной комиссии из
представителей всех революционных
партий, которой только и может дове�
рять пролетариат».

В том же номере «Рабочий и Солдат»

сообщает, что избран рабочий президи�
ум съезда из 5 делегатов. Кроме М.С.
Ольминского, руководство заседания�
ми было доверено одному из руководи�
телей московских большевиков, члену
партии с 1903 года Г.И. Ломову (Оппо�
кову), членам ЦК РСДРП Я.М. Сверд�
лову и И.В. Сталину, а также члену Ис�
полкома Петросовета, одному из лиде�
ров межрайонцев К.К. Юреневу. 

Съезд приветствовали большевист�
ские фракции Петроградского Совета
и ЦИК Советов рабочих и солдатских
депутатов, Московская областная и
общегородская конференции больше�
виков. После этого делегаты заслуша�
ли доклад Оргбюро съезда, который
представил Я.М. Свердлов. Он напом�
нил, что Апрельская всероссийская
конференция приняла решение об
объединении социал�демократов и
интернационалистов, порвавших ор�
ганизационно с оборонцами. В Пите�
ре существовали рядом две организа�
ции: большевистский Петербургский
Комитет (организация большевиков и
её комитет по традиции назывались
Петербургскими до II общегородской
партконференции, состоявшейся в
июле 1917 года. — В.Т.) и Междурай�
онный Комитет, объединявший мень�
шевиков�интернационалистов. Резо�
люции конференций этих организа�
ций, по существу, совпадали; выступ�
ления носили сходный характер даже
без предварительного соглашения.
Докладчик отметил, что «отсутствие
всякого упадка революционного наст�
роения в Питере и энергия «красного»
Выборгского района сделали возмож�
ным осуществление съезда в Питере». 

После долгих обсуждений съезд ут�
вердил повестку дня из 12 пунктов.

Следующее заседание началось с
докладов с мест. Выступавший от Пет�
роградского (в газете по привычке он

назван Петербургским. — В.Т.) коми�
тета В. Володарский отметил, что 36�
тысячная организация большевиков
«является гегемоном всего питерского
пролетариата. Влияние м�ков и с�ров
на пролетарские массы ничтожно. И
если Петроградский Совет Р. и С. Д. в
своём большинстве остаётся меньше�
вистско�эсеровским, то причины это�
го кроются, несомненно, только в не�
равном представительстве от рабочих
и солдат. 500 тысяч рабочих имеют 500
представителей в Совете, в то время
как 100—120 тысяч солдат делегируют
туда свыше 1000 чел.». Докладчик под�
черкнул, что события 3—5 июля не ос�
лабили силы и влияние большевиков
на питерские массы, о чём свидетель�
ствуют увеличение числа членов пар�
тии в июле на 2500 человек и итоги ча�
стичных перевыборов в Совет на не�
скольких заводах столицы.

От Межрайонного комитета докла�
дывал К.К. Юренев, заметивший, что
«работа м�р организации и во время
войны, и во время революции ничем
по существу не отличалась от работы
б�ков». В то же время он признал:
«М.�Р�ому комитету не удалось спло�
тить все революционные элементы,
но в рядах организации м�р�цев мно�
го рабочих, к�рые вместе с М.�Р. К�та�
ми войдут в единую РСДРП».

На этом же заседании в рамках «до�
кладов с мест» выступил представи�
тель Донбасса (в отчёте «Рабочего и
Солдата» его фамилия не указана, но,
судя по изданным в 1958 году «Прото�
колам Шестого съезда РСДРП(боль�
шевиков)», это был Каменский). Он
обратил внимание на то, что «послед�
ние события внесли в ряды с.�р. и 
м�ков сумятицу и растерянность. Мас�
сы клеймят поведение вождей с.�р. и
м�ков в Петрограде в дни июльских
событий предательством революции». 

На заседании 28 июля (по ст. стилю)
отчёты с мест продолжили делегаты
Латышского края, Поволжья, Литвы,
Кавказа, Грозного. Вместе с отчётом за
третий день съезда «Рабочий и Сол�
дат» начал публиковать «Извлечение
из доклада т. Сталина о политической
деятельности ЦК за май, июнь, июль».
В нём содержался прежде всего чёткий
классовый анализ всех событий (по�
рой по часам), происходивших прежде
всего 3, 4 и 5 июля. Вторая часть «Из�
влечения» была опубликована в 14�м
номере «Рабочего и Солдата», кото�
рый вышел уже через 5 дней после за�
крытия съезда. Однако вводная часть
Отчёта ЦК не попала на страницы га�
зеты. Вероятно, это диктовалось поли�
тической атакой на партию со сторо�
ны реакции. Но сегодня эта часть ста�
линского доклада заслуживает, дума�
ется, наибольшего внимания. Между
тем в Протоколах Шестого съезда
РСДРП (большевиков) его речь начи�
нается следующим образом: 

«Прежде чем перейти к докладу о по�
литической деятельности ЦК за по�
следние два с половиной месяца, я счи�
таю нужным отметить основной факт,
определяющий деятельность ЦК. Я
имею в виду факт развития нашей ре�
волюции, ставящей вопрос о вмеша�
тельстве в область экономических от�
ношений в форме контроля над произ�
водством, о передаче земли в руки кре�
стьянства, о передаче власти из рук
буржуазии в руки Советов рабочих и
солдатских депутатов. Всё это опреде�
ляет глубокий характер нашей револю�
ции. Она стала принимать характер со�
циалистической, рабочей революции.
Под давлением этого факта буржуазия
стала организовываться и поджидать
удобного момента для выступления…» 

(Окончание на 2*й стр.)

«Правда»: летопись революции

Традиция, когда съезд нашей партии открывает первый
секретарь ЦК, — это плод хрущёвских новаций. Ни В.И. Ле%
нин, ни И.В. Сталин ни разу не открывали первого заседания
высшего органа партии. Вот и 26 июля (8 августа) 1917 года
VI съезд РСДРП(б) открывал Михаил Степанович Ольмин%
ский, ровесник партии (его стаж в ней отсчитывался с 1898
года), один из организаторов большевистских газет «Звез%
да» и «Правда» и журнала «Просвещение». В революционном
1917%м он снова работал в возрождённой «Правде». Во всту%
пительном слове он отмечал, что это всего лишь второй
съезд социал%демократов, проходящий в России, добавив с
горечью: «В «свободной России», которая держит в тюрьмах
представителей революционной социал%демократии».

Знамя партии — знамя большевизма

Адреса сопротивления

Митинг обманутых
дольщиков, которые
накануне объедини%
лись в общественную
организацию, прошёл
в Красноярске. Возму%
щённые люди приш%
ли на акцию с плаката%
ми, требуя призвать
власть и нерадивых
застройщиков «лоп%
нувших» кооперативов
— «Ярослав», «Чис%
тый», ПСК «Союз»,
«КрасЗападСибСтрой»
к ответу. 

НА АКЦИИ дольщики
объявили о создании
«Бездомного полка». О

том, что проблема растёт как
снежный ком, катящийся по
склону, говорит такой факт: на
митинге были не только красно�
ярцы — прислали делегатов Же�
лезногорск и Сосновоборск.

По данным городской адми�
нистрации, в Красноярске на�
считывается 21 многоквартир�
ный дом 12 компаний�заст�
ройщиков, возведение кото�
рых приостановлено или идёт
медленными темпами. И если
у одних бедолаг строительство
квартиры приблизилось к от�
делке, на чём и застопорилось,
у других дело — на уровне вы�
рытого котлована. Проблем�
ными названы 10 домов от 
7 компаний�застройщиков. Чи�
новники мэрии заверяют, что

ситуация находится под пол�
ным контролем властей, но
дольщики не верят им. Боль�
шинство горожан вложили в
мечту о собственном жилье всё
— деньги от проданной квар�
тиры, материнский капитал —
и остались ни с чем. В первом
полугодии 2017 года выявлено
371 нарушение закона в сфере
долевого строительства. 22 не�
радивых сотрудника строи�

тельных фирм привлечены к
дисциплинарной ответствен�
ности, а в отношении ещё 20
лиц заведены дела по статьям
КоАП. Руководители 5 компа�
ний�застройщиков ранее стали
фигурантами уголовных дел.
Но некоторые уже вышли из
тюрьмы и взялись за былое…

Поэтому участники протест�
ной акции одобрили предло�
жение: сделать так, чтобы те,

кто обманул людей, никогда не
смогли заниматься долевым
строительством.

В тот же день в Законодатель�
ном собрании края прошли пуб�
личные слушания по ситуации
на рынке долевого строительст�
ва. Но и они не прибавили опти�
мизма. И депутаты, и дольщики
говорили, что проверки носят
поверхностный характер и не
приносят результата.

Самый главный аспект — фи�
нансовый. Для решения про�
блемы требуется от 1,5 до 3 мил�
лиардов рублей. Откуда их взять
при крайне дефицитном регио�
нальном бюджете? Причём и
этого мало: руководитель одной
из наиболее успешных компа�
ний на ниве долевого участия
заявил, что для завершения
стройки требуется не менее 800
миллионов рублей. И это только
одной компании!

До 1 августа в крае должны
быть составлены планы�графи�
ки решения проблем дольщи�
ков. Но этого пока нет.

В резолюцию митинга вклю�
чены требования оформить все
квартиры в собственность до
2018 года, ужесточить механизм
надзора со стороны властей, пе�
редать брошенные стройки ком�
паниям без проведения торгов.

Кстати, никто из чиновников
краевой и городской админист�
раций на акцию протеста не
пришёл, чтобы сказать хоть пару
слов, вселяющих надежду.
Единственными представителя�
ми были сотрудники департа�
мента безопасности.

Власть боится прямого диа�
лога с народом. Чиновники вы�
деляли строительным фирмам
земельные участки без аукцио�
нов, выдавали регистрацион�
ные документы, оформляли
«липу». От имени государства
они позволяли компаниям гра�
бить народ. Значит, государст�
во несёт ответственность за бе�
ды обманутых дольщиков и
должно вызволить их из беды.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

Вперёд, «Бездомный полк»!

Опасные каникулы

МНОГОЧИСЛЕННЫЕ на*
рушения санитарных норм

и правил в детских лагерях Челя*
бинской области выявлены регио*
нальным Роспотребнадзором.
Проверка прошла в 16 таких ла*
герях. В 15 из них были обнару*
жены продукты питания без до*
кументов, подтверждающих ка*
чество и безопасность, фальси*
фицированные молочные про*
дукты (молоко с растительными
жирами), несоответствие состав*
ленного меню примерному, нару*
шения в технологии приготовле*
ния пищи. Кроме того, инспекто*
ры выявили недовес в блюдах и
низкие нормы выдачи продуктов
питания детям, выдачу продук*
тов без санкции бракеражной ко*
миссии, несоблюдение правил
мытья посуды и т.п.

К фильтру 
не прикасаться!

НЕОБХОДИМОСТЬ отмены
муниципального фильтра 

на выборах в настоящее время
отсутствует, заявила 24 июля
председатель Совета Федерации

Федерального собрания РФ Ва*
лентина Матвиенко на пресс*
конференции по итогам весенней
сессии 2017 года. «Часто менять
выборное законодательство не*
целесообразно. Мы прошли путь
становления избирательной сис*
темы, она более демократичная,
чем в некоторых других странах.
Я не вижу необходимости новых
изменений. Фильтр принят, что*
бы не допустить случайных лю*
дей», — подчеркнула В. Матви*
енко. А «случайными» на выбо*
рах в России, как показывает
практика, оказываются выдви*
женцы оппозиционных «партии
власти» политических сил, и
прежде всего КПРФ.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Курьер новостей
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Глаза людей 
зажигались надеждой

М АРШРУТ автопробега,
которым руководили
молодые секретари

Ивановского обкома КПРФ,
депутаты фракции КПРФ в
Ивановской городской думе
Пётр Трофимов и Александр
Бойков, пролегал через десят�
ки городов, сёл и деревень. В
первый день автопробега
комсомольцы побывали в го�
родах Шуя, Родники, Вичуга
и Кинешма. Их везде встреча�
ли старшие товарищи во главе
с первыми секретарями мест�
ных отделений КПРФ. Стоит
отметить, что жители не толь�
ко активно брали газеты, но и
охотно вступали в диалог с
комсомольцами, желая полу�
чить ответ на наболевший во�
прос: какой выход предлагают
коммунисты из сложившего�
ся кризиса. Не зря основным

лозунгом автопробега стал
«Вперёд к социализму!». А в
самой газете было написано
не только о достижениях Со�
ветской власти, но и как воз�
родить былую мощь страны,
рождённой Великим Октяб�
рём, и с помощью Программы
КПРФ выйти из тяжелейшей
ситуации, навязанной нам
антинародной властью.

В конце дня комсомольцы
Ивановской области разбили
лагерь на берегу Волги. За
ужином перед костром поды�
тожили впечатления о первом
дне поездки, пели походные
песни.

На следующий день красно�
флажная автоколонна двину�
лась по новому маршруту: На�
волоки, Заволжск, Юрьевец,
Пучеж. Восхищаясь красотой
этих мест, ребята отмечали ца�

рящую повсюду разруху пост�
роек, скверное качество дорог.
Тем горячее было донести до
жителей правду о необходимо�
сти изменений к лучшему.

Не доезжая до Пучежа, в се�
ле Сеготь, комсомольцев ждал
сюрприз — экскурсия по сов�
хозу «Ленинский путь», пред�
седателем которого является
член бюро Ивановского обко�
ма КПРФ Мугай Айгубович
Мугаев. Он не только провёл
интересную экскурсию, но и
накормил комсомольцев вкус�
ной и качественной продукци�
ей совхоза.

На протяжении всего мар�
шрута колонну приветство�
вали местные жители, глаза
которых зажигались надеж�
дой на способность комму�
нистов изменить жизнь к
лучшему. А сигналы клаксо�
нов проезжавших мимо ко�
лонн машин убеждали ком�
сомольцев, что они на пра�
вильном пути, что будущее
страны за социализмом.

Пресс*служба 
Ивановского обкома КПРФ.

В аппарате правительства России распространено такое мне%
ние относительно перспектив возвращения во власть бывшего ви%
це%премьера, министра финансов России Алексея Кудрина, а также
подготовленной им программы реформирования экономики стра%
ны: серьёзных постов, ресурсов и т.п. тот, конечно, не получит. Но
положения кудринской программы, которые предусматривают
большие сокращения бюджетных расходов на армию, полицию, со%
циальную сферу, будут приняты и реализованы. Однако ни в Крем%
ле, ни в Белом доме не хотят нести за это публичную ответствен%
ность. Особенно в преддверии президентских выборов%2018. Дес%
кать, поэтому Кудрину и дают возможность много выступать и
популяризировать свою программу, чтобы потом свалить на него
ответственность за непопулярные действия властей.

(«Профиль» №28 (1008), 24.07.2017)

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа

128ТЫСЯЧ мест со*
кращено в рос*

сийских больницах с
2013 года. Только в про*
шлом году там стало на
23 тысячи больничных
коек меньше (с 1 млн 
97 тыс. до 1 млн 74 тыс.).
Из них более 3 тыс. — в
сельской местности. Та*
ков, как сообщает РБК,
результат исследований
фонда «Здоровье», про*
анализировавшего дан*
ные Росстата.

Цифра дня

Комсомольцы Ивановской области провели
двухдневный автопробег по городам и сёлам ре%
гиона, посвящённый 100%летию Великой Октябрь%
ской социалистической революции. В ходе меро%
приятия распространялся спецвыпуск популярной
в Ивановской области газеты «Слово Правды».

Космическая
забастовка 
на старте
К депутату Законодательного со%

брания Амурской области, первому
секретарю Амурского обкома КПРФ
Роману Кобызову обратился коллек%
тив строителей космодрома «Восточ%
ный» (СУ%713 ФГУП «Дальспецстрой»
при Спецстрое России). 

КАК БЫЛО указано в обра�
щении, которое подписали
почти 40 человек, рабочие

не получают заработную плату с
января 2017 года. Из�за отсутст�
вия денег у людей появились
долги по коммунальным плате�
жам, кредитам в банках. В марте
рабочие обращались в прокура�
туру Благовещенска и Хабаров�
ска. Руководство строительной
организации обещало выплатить
зарплату до конца апреля. Но си�
туация так и не изменилась.

Роман Кобызов направил за�
прос прокурору Амурской об�
ласти и главному государствен�
ному инспектору труда в Амур�

ской области, в котором указы�
вается о недопустимости нару�
шений закона. Депутат потре�
бовал провести проверку, сроч�
но расплатиться со строителя�
ми и привлечь виновных к от�
ветственности.

Между тем была запланирова�
на забастовка работников фили�
ала «Космодром «Восточный».
Однако руководство предприя�
тия, опасаясь широкой огласки
о факте грабежа своих рабочих,
забастовку запретило и пообе�
щало рассчитаться с долгами.

Строители не верят очеред�
ным обещаниям. По их словам,
СМИ не хотят публиковать ин�

формацию о бедственном по�
ложении рабочих на стройке,
руководство космодрома дела�
ет всё, чтобы замолчать эти
факты. Для строителей стало
очевидным, что обращения к
прокурорам и правозащитни�
кам ни к чему положительному
не приводят. 

На дорожных знаках вблизи
Углегорска появились плакаты с
требованием выплатить зарабо�
танные деньги. Как утверждают
местные жители, растяжки в
скором времени убрали поли�
цейские. 

Пресс*служба Амурского 
обкома КПРФ.
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С ВНЕШНИМ врагом всё
ясно — ещё древние го�
ворили: «не можешь

победить врага — воспитай
его детей». Вот и появились в
1990�е в нашей науке разного
рода гранты и иные финан�
совые подачки из�за рубежа.
А свою систему финансиро�
вания науки и образования
мы послушно сломали и вы�
бросили.

То же произошло и со сред�
ней школой, витриной «до�
стижений» которой является
Единый государственный эк�
замен (ЕГЭ). Всем мыслящим
людям уже очевидно, что в
школе происходит развраще�
ние, нравственное растление
и детских душ и учителей.
Учителя у нас всегда жили не
богато, но были уважаемы,
служили для народа эталоном
нравственности. А сегодня
вся школа построена на взят�
ках, масштабы которых вузам
даже не снились. Кто из пре�
подавателей посмеет сказать
студентам «собираем деньги
на подарок ректору»? Да лю�
бой ректор этого «активиста»
в 24 часа выгонит. А в школе
такое процветает. И что имеем
в результате? Сегодня кон�
курс при поступлении в педа�
гогические вузы огромен!
Учительство стало доходной
профессией, но, увы, не ува�
жаемой деятельностью. И по�
рядочным учителям скоро бу�
дет стыдно называть своё мес�
то работы. 

У меня на одном из курсов
был поток студентов с Кавка�
за, которым я читала лекции.
Но они их не понимали, так
как не знали русского языка.
А обучать их языку в вузе не
имели права, потому что все
эти студенты имели 100 бал�
лов ЕГЭ по русскому языку…

В высшей школе происхо�
дят иные фокусы. Как, вы ду�
маете, сегодня оценивается
качество работы преподава�
теля? Качеством его лекций?
Количеством опубликован�
ных им монографий и учеб�
ников? Наконец, количест�
вом печатных листов научных
текстов? Вовсе нет! Всё это
совсем не принимается во
внимание при оценке досто�
инств и заслуг учёного. Глав�
ное — наличие опубликован�
ных статей в западных науко�
метрических системах типа
Scopus, Web of Science и так
далее. Такие публикации це�
нятся гораздо выше отечест�
венных. Именно такие пуб�
ликации повышают и рей�
тинги, и доходы учёных. Хотя
все прекрасно знают, что за�
падные источники, журналь�
чики — нередко совсем не
имеют никакого веса в запад�
ной же науке, а подчас их ре�
гистрируют аферисты где�ни�
будь на окраине Шенгенской
зоны, чтобы набивать свои
карманы. Ведь за каждую
публикацию они берут нема�
лые деньги: стоимость публи�
кации статьи в Web of Science
начинается от 1500 евро.
Только плати! 

Ценятся, правда меньше, и
статьи в ваковских изданиях.
Хотя многие из них тоже яв�
ляются неведомыми парши�
венькими изданиями, сущест�
вующими лишь за счёт денег,
собранных с авторов статей.
Нередко и писать для них да�

же ничего не надо: заплати —
и всё напишут за тебя! Так что
вместо состязания умов проис�
ходит состязание кошельков!
Происходит настоящая про�
фанация, а не оценка научных
результатов. В высшей школе
процветает не наука, а «мошен�
ничество по�научному».

А несколько лет назад кто�
то, видимо, в коммерческих
целях учредил некую элек�
тронную библиотеку Е�Лайб�
рэри, публикации в которой
тоже принимаются во внима�
ние при оценке эффективнос�
ти работы преподавателя и
учёного. Было бы понятно,
если б речь шла о таком инди�
каторе, как наличие работ в
каталоге Ленинской библио�

теки. Ведь главная библиоте�
ка страны является неким по�
казателем качества. Однако
Ленинки в показателях нет, а
Е�Лайбрэри есть!

Самое странное, что в этой
библиотеке нет ни рецензен�
тов книг, ни научных редакто�
ров, ни понятного учёта пуб�
ликаций, разместить свои ра�
боты там можно лишь за день�
ги. В результате, посмотрите,
кто оказывается авторами
данной библиотеки? Тютьки�
ны, Хрюнькины, Сиволапо�
вы, а настоящих учёных�то и
нет. К примеру, известного
экономиста Дмитрия Валово�
го там нет. В библиотеке кон�
гресса США все его работы за
последние 50 лет есть, а в 
Е�Лайбрэри их нет. Впрочем,
он в хорошей компании: нет в
Е�Лайбрэри и такого учёного,
как Карл Маркс. Ведь ни Ва�
ловой, ни Маркс не заплати�
ли, чтобы попасть в «анналы»
Е�Лайбрэри.

И при этом показатели 
Е�Лайбрэри являются очень
важными и при приёме на ра�
боту, и при прохождении пре�
подавателя по конкурсу. Ка�
кие же графы Е�Лайбрэри вы�
даёт? В основном — количест�
во всё тех же коммерческих
публикаций в западных СМИ.
Выходит, что Е�Лайбрэри —
всего лишь частная лавочка,
но при этом её сделали чуть
ли не главным показателем
компетентности миллионов
преподавателей вузов.

Ещё один пример лжеоцен�
ки и унижения труда препода�
вателей высшей школы. Так
называемый индекс Хирша
(количественная характерис�
тика продуктивности учёного,
группы учёных, научной орга�
низации, основанной на ко�

личестве публикаций и коли�
честве цитирований этих пуб�
ликаций). Все понимают, что
высокий индекс можно сде�
лать искусственно, при помо�
щи жульничества: ведь самый
высокий индекс Хирша — у
неведомых статеек в мелких,
ничтожных по содержанию
сборниках. Просто какой�то
начальник подчинённым и ас�
пирантам велит себя цитиро�
вать. Или на кафедре сговор
организуется: «Я тебя проци�
тировала — за тобой должок!»
Круг цитирующих и цитируе�
мых — один и тот же. Действу�
ет известный принцип: «Ку�
кушка хвалит Петуха за то, что
хвалит он Кукушку». И вместо
того чтобы за высокий индекс

Хирша наказывать, учёных,
имеющих этот высокий ин�
декс, ставят в пример! 

Да и сама идея о том, что
обильное цитирование — это
хорошо, весьма сомнительна.
Ведь если исходить из индек�
са Хирша, то после появле�
ния работы «Анти�Дюринг»
Фридриха Энгельса индекс у
Дюринга стал выше, чем у са�
мого Энгельса. Выходит, если
чью�то глупость раскритику�
ют, то индекс у недалёкого
автора будет выше, чем у его
умных критиков. Вывод: не�
умные статьи печатать выгод�
нее, чем умные. Напечатает
журнал глупую статью — ав�
тора раскритикуют, и индекс
цитирования журнала возра�
стёт! Красота!

Словом, с оценкой труда
учёного всё у нас поставлено с
ног на голову. Но и это ещё не
всё: внедрённая ныне так на�
зываемая система антиплаги�
ата доводит ситуацию подчас
до полного абсурда. Недавно
проверила на антиплагиат
свою новую научную работу, и
система показала, что автор
моих цитат не я, а студенты,
которые использовали их в
своих дипломных работах, без
ссылок на источник, конечно.
И я теперь не могу использо�
вать цитаты из своих прежних
работ без того, чтобы меня не
обвинили в плагиате! Разве
это не абсурд?

В РЕЗУЛЬТАТЕ всех этих
манипуляций и махина�
ций уровень преподава�

ния в наших вузах неуклонно
падает. Преподаватель прежде
всего должен не учить и не за�
ниматься наукой, а создавать
видимость работы! Занимать�
ся организацией цитирования

своих работ, проплачивать
публикации, заполнять бес�
численное количество отчё�
тов и формуляров. 

А ведь главный�то человек в
вузе — именно он, преподава�
тель. Именно к нему приходят
учиться студенты и платят за
это немалые деньги. А что на
самом деле получается? Рань�
ше десять преподавателей
кормили одного «начальнич�
ка», а теперь на одного препо�
давателя десять начальников.
В вузах и министерстве рас�
плодили огромное количество
бюрократических структур,
как у Райкина: «Народа мно�
го, а кто чем занимается —
непонятно». И каждая такая
структура заваливает кафедры
и институты требованиями ог�
ромного количества отчётов,
из которых потом высасывает
видимость полезности своей
бурной деятельности. У пре�
подавателей подчас не хватает
времени даже к лекциям под�
готовиться, им бы только от�
чёты успевать заполнять.

О каком уровне знаний вы�
пускников можно говорить?!
Я уже не говорю о катастро�
фическом засилье теологии —
это отдельный разговор! О на�
шей истории, к примеру, цер�
ковники в своих проповедях
лгут на каждом шагу. 

Невольно задаёшься во�
просом: а кто через несколько
лет после такой вузовской
подготовки будет руководи�
телями в нашей стране? Кто
сможет достойно работать в
евразийских структурах?
Экономику выпускники тол�
ком не знают — извратили её
всю, историю не знают — из�
вратили, политологию не
знают — извратили… Что это
будут за специалисты?

Однако не всё ещё потеря�
но. Надо прекратить растить
новое поколение россиян не�
веждами, знающими только
американских псевдотеоре�
тиков. Пора возродить эко�
номическую науку — полит�
экономию, отменить пороч�
ную западную систему пока�
зателей в науке. Нужно са�
мим печатать научные труды
своих учёных, возрождать
былое величие нашей науки.
Да, для всего этого потребу�
ются немалые деньги, но всё
же лучше «кормить свою ар�
мию», а не чужую. Если сего�
дня всего этого не сделать, то
завтра всё положительное,
что ещё в нашей образова�
тельной системе осталось, уг�
робят окончательно.

Уместно процитировать
бывшего греческого премьера
Папандреу:

«Легко управлять народом
богатым и образованным,
легко управлять народом бед�
ным и необразованным, труд�
но управлять народом бедным
и образованным».

Вот и получается, что у ны�
нешней власти есть два пути:
или возродить экономику и
сделать народ богатым (что в
обозримом будущем вряд ли
произойдёт), или… добить си�
стему образования!

Мария ВАЛОВАЯ.
Доктор экономических наук,

профессор РЭУ 
им. Г.В. Плеханова, 

лауреат премии Правительства
РФ в области образования.

Состязание кошельков
Что происходит с нашей образовательной системой?

У неё много врагов — и внешних, и внутренних,
но главный враг внутри — это «реформаторы»

Комсомолия на марше

В городе первого Со�
вета Иванове состоялся
посвящённый 100�ле�
тию Великой Октябрь�
ской социалистической
революции турнир лю�
бителей пляжного во�
лейбола на Кубок Ленин�
ского комсомола, орга�
низованный комсомоль�
цами города Иваново
при поддержке Иванов�
ского обкома КПРФ.

М ЕРОПРИЯТИЕ про�
ходило в одном из луч�
ших парков города,

носящем имя революционера,
комиссара 14�й дивизии Вла�
димира Яковлевича Степанова.

Открыл турнир первый сек�
ретарь Ивановского обкома
ЛКСМ РФ, депутат Иванов�
ской городской думы Пётр
Трофимов. «Такое многочис�
ленное количество участников
говорит о востребованности
спортивных мероприятий сре�
ди молодёжи, и наша задача —
сделать спорт доступным и
массовым!» — сказал он и по�

желал успехов волейболистам.
Жаркая борьба развернулась

в финале турнира. Команды
«Красный якорь» и «Харинка»
сражались за первое место.

Награждение провёл пер�

вый секретарь Ивановского
горкома КПРФ, руководи�
тель фракции КПРФ в Ива�
новской городской думе
Александр Бойков. Победи�
телем стала команда «Крас�

ный якорь», которой достал�
ся кубок, а призы и дипломы
получили все участники.

Пресс�служба Ивановского
обкома КПРФ.

Пляжные схватки

П О ИТОГАМ первого полугодия Ир�
кутская область, возглавляемая ком�
мунистом Сергеем Левченко, заняла

первое место в рейтинге регионов Сибир�
ского федерального округа по показателю
наименьшего роста цен на продовольствен�
ные товары с начала года. Кроме того, рост
цен на продукты в регионе значительно ни�
же общероссийского уровня (3,4%). Об
этом сообщила первый заместитель руково�
дителя службы потребительского рынка и
лицензирования Иркутской области Ната�
лья Захарова, пояснившая, что с начала го�

да цены на продовольственные товары в об�
ласти выросли в среднем на 0,3%. В про�
шлом году рост цен на продукты за анало�
гичный период составил 3,0%.

Наталья Захарова также отметила, что
для смягчения последствий инфляции для
населения в муниципальных образованиях
области реализуются различные социаль�
ные проекты («Социальная цена», «Лучшая
цена», «Покупай местное», «Социальный
товар» и другие), которыми предусматрива�
ется установление минимальных торговых
надбавок на ряд продовольственных това�

ров первой необходимости. Всего в области
в реализации социальных проектов участ�
вуют 1176 организаций торговли.

Направлениями работы по сдержива�
нию роста цен являются также предостав�
ление сельхозтоваропроизводителям до�
статочного количества мест для реализа�
ции собственной продукции на рознич�
ных рынках, развитие ярмарочной тор�
говли. По данным муниципалитетов, с
начала года в области проведено более
1000 ярмарок.

irkobl.ru

...А в Иркутской области у цен каникулы

Повестка дня

Из�за холодной пого�
ды и дождливого лета в
России зафиксирован
максимальный рост сто�
имости продуктовой кор�
зины с начала 2017 года.
Вместо традиционного
летнего снижения цен, по
данным Росстата, в июне
минимальный набор про�
дуктов вырос в цене на
15% и составил 4233
рубля, что на 5% выше
показателей за май.

С АМОЕ внушительное
увеличение цен зафик�
сировано среди плодо�

овощной продукции. Предста�
вители минэкономразвития
объяснили это тем, что из�за
плохой погоды сократились
поставки овощей из южных
регионов и стран СНГ, а про�
шлогодние запасы уже исчер�
паны. В связи с этим на рос�
сийские прилавки в больших
объёмах начал поступать доро�
гой импорт.

Поскольку синоптики не
обещают большого тепла до
конца лета, отечественные хо�
зяйства могут оказаться в
трудном положении. Так, сле�
дует ожидать недорода карто�
феля из�за проливных дож�
дей, по сути уже сорваны пла�
ны по моркови, меньше будет
собрано и зерновых. Аграрно�
сырьевой статус российской
экономики не позволяет ни�
велировать экономические
убытки за счёт роста произ�
водства в других секторах. Как
следствие — рост инфляции и
дальнейшее снижение уровня
жизни населения.

Банк России допустил повы�
шение темпов продовольст�
венной инфляции с июля по
сентябрь. «Холодная весенняя
и летняя погода может привес�

ти к снижению урожая овощей
и фруктов, что повлечёт за со�
бой ускорение сезонно очи�
щенных темпов роста цен в
третьем квартале 2017 года», —
отмечается в сообщении цент�
рального регулятора.

Погодные катаклизмы уже
привели к росту цен на плодо�
овощную продукцию. По дан�
ным Росстата, за первые два
месяца лета значительно вы�
росли цены на белокочанную
капусту — в 1,4 раза, карто�
фель, лук, морковь, свёклу — в
1,2 — 1,3 раза, яблоки — на 7,5
процента. Прогнозируется
рост цен и на другие, в том
числе социально значимые,
продукты. По оценкам аграри�
ев, хуже будет в этом году и
урожай зерновых: не более 100
млн тонн против 120 млн в
прошлом году.

Неурожай спровоцирует ус�
корение инфляции вплоть до
первого полугодия 2018 года,
прогнозирует Центробанк. По
подсчётам ЦБ РФ, в июне ин�

фляция разогналась до 4,4% в
годовом значении и преодоле�
ла целевой ориентир финансо�
вых властей в 4%, ожидавших�
ся по итогам года. В обзоре мин�
экономразвития «Инфляцион�
ная картина в июне» отмечает�
ся, что инфляция в этом меся�
це ускорилась до 4,4%, превы�
сив ожидания как ведомства,
так и экспертов. Определяю�
щим фактором роста цен, по
данным министерства, стала
динамика стоимости плодо�
овощной продукции.

«В Центральной России из�
за дождей и холодов морковь
(хотя уже середина июля) у
огородников так и не взошла,
яблони у многих не цвели, то
есть урожай яблок будет, ви�
димо, тоже скудным. Клубни�
ки мало, картошка плавает в
воде и скорее всего сгниёт, и
это при том, что больше поло�
вины урожая картофеля стра�
не дают дачники и огородни�
ки. Люди всё чаще вторгаются
в святая святых природы, за�

грязняют экологию, пытаются
регулировать климат. Всё это
приводит к плачевным по�
следствиям, вызывая природ�
ные катаклизмы», — сказала
«Правде» заместитель предсе�
дателя общественной органи�
зации «Духовно�переселенче�
ское движение «Ойкумена»
Екатерина Федореева.

В беседе с «Правдой» управ�
ляющий партнёр Kirikov Group
Даниил Кириков предложил не
драматизировать ситуацию:
«Из�за плохой погоды сдвину�
лись сроки по уборке овощей и
фруктов. Однако есть шансы и
на то, что урожай в этом году
будет неплохим — при условии,
что во второй половине лета ус�
тановится теплая погода».

Однако другие аналитики
настроены куда более песси�
мистично. «Аномальные ве�
сенне�летние холода и дожди
сказываются на сроках и объё�
мах сбора урожая овощей и
фруктов и на ценах. Общая по�
требительская инфляция в ию�
не поднялась на 4,4% к июню
2016 года. Хотя в мае на уровне
4,1% практически достигала
цели ЦБ в 4%. Плодовощная
продукция подорожала в июне
в среднем на 11,6% в годовом
исчислении. Для сравнения: в
июне 2016 года рост цен на
фрукты�овощи составлял
лишь 4,1% (год к году), хотя
общее повышение потреби�
тельских цен тогда было 7,5%,
то есть намного выше нынеш�
него», — сказал «Правде» веду�
щий аналитик ГК TeleTrade
Марк Гойхман.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Не засуха, так потоп

«Правда»: летопись революции

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Этот абзац доклада не попал и в
3�й том Сочинений И.В. Сталина
(М.: ОГИЗ. 1946), но вошёл в 6�й
том Трудов И.В. Сталина, вышед�
ший в 2015 году под общей редак�
цией профессора Р.И. Косолапова.
Что касается «Рабочего и Солдата»,
то в нём также полностью опущена
та часть доклада Сталина, которая
содержит политическую оценку со�
бытий мая и июня 1917 года.

Между тем в этой части доклада
нельзя обойти вниманием некото�
рые его положения. Во�первых,
анализируя майские события, Ста�
лин говорил: «ЦК исходил из того,
что у нас революция развивается
мирным путём, что путём перевы�
боров в Советы рабочих и солдат�
ских депутатов можно изменить со�
став Советов, а значит, и состав пра�
вительства».

Во�вторых, говоря об итогах мас�
штабной демонстрации 18 июня,
прошедшей под лозунгом «Вся
власть Советам!» и отказавшей в до�
верии Временному правительству,
Сталин отмечал: «Временное пра�
вительство осталось у власти. Факт
успешного наступления, частичные
успехи Временного правительства,
целый ряд проектов о выводе войск
из Петрограда произвели должное
впечатление на солдат. На этих фак�
тах они убедились, что империа�
лизм пассивный превращается в
империализм активный. Они поня�
ли, что пошла полоса новых жертв». 

Итак, Сталин в политическом до�
кладе исходил из того, что июльские
события являются ответом буржуаз�
но�помещичьей реакции на револю�
цию, ставшую уже социалистичес�

кой, на стремление большевиков
прийти к власти мирно, избежав не
только внутренней бойни, но и пре�
кратив мировую войну. Поэтому
концентрация докладчика на фактах
июльского переворота опиралась на
серьёзную теоретическую базу и не
была данью «ползучей эмпирии».

В этом же номере дано краткое
изложение организационного до�
клада ЦК, который представил
Я.М. Свердлов. Он информировал
делегатов, что в апреле 1917 года на
партийной конференции было
представлено 78 организаций с 80
тысячами членов, а съезд выражает
позицию 162 организаций, которые
объединяют от 200 до 240 тысяч
членов. Самые крупные организа�
ции в Москве и Петрограде. «Из це�
лого ряда мест, — отметил доклад�
чик, — обращались в ЦК за разъяс�
нениями и руководством. Большую
роль в этом деле сыграла газета
«Правда». Через неё ЦК удовлетво�
рял всю партию, её руководящие
статьи заменили прежние объезды».

Финансовый отчёт делегатам
представил И.Т. Смилга. «Он за�
явил, что из всех докладчиков он на�
ходится в самом печальном положе�
нии, так как почти все материалы по
его докладу взяты в контрразведку».
Тем не менее он привёл интересные
и для нынешних коммунистов све�
дения о газете «Правда». Вот как об
этом писал ЦО партии в номере за
30 июля (12 августа) 1917 года:

«Первый номер газеты вышел 
5 марта, последний — 4 июля. Ти�
раж колебался в среднем от 85—90 т.
экземпл. Рост тиража зависел от
технических условий (машин и пр.).

Подписка на газету росла непре�
рывно. Март — 8 тысяч подписчи�

ков. Апрель — 13 т. Май — 18 т.
Июнь — 21 т. Всего было выпущено
8 миллионов экземпляров газеты.

Типографии «Правды» субсидиро�
вано 120000 из Железного фонда
«Правды». Предстоит расход на удов�
летворение подписчиков «Правды».

По окончании докладов съезд пе�
решёл к их обсуждению. Делегат из
Красноярска (им был Шумяцкий)
назвал в качестве недостатка докла�
да ЦК то, что не представлен план
будущей работы. Володарский сето�
вал на то, что после июльских собы�
тий от партии отошла студенческая
молодёжь, и теперь придётся подго�
товить новых работников из рабо�
чей среды. Делегат из Луганска Ка�
менский выступил в защиту ЦК:
«Работу ЦК и «Правды» мы привет�
ствуем. Я хочу внести предложение,
чтобы подписчиков «Правды» не
удовлетворять, а, кроме того, сде�
лать новый сбор на нашу печать и
типографию».

Т. Скрыпник внёс резолюцию:
«Выслушав и обсудив доклады о де�
ятельности Ц. К�та, Всероссийский
съезд РСДРП постановляет: 1) ут�
вердить отчёт ЦК и 2) одобрить ра�
боту Ц. К�та в деле руководства по�
литической деятельностью РСДРП
и политическими выступлениями
рабочего класса».

А СЪЕЗД ПРОДОЛЖАЛ заслу�
шивать доклады с мест, и ре�
дакция ЦО им уделяла боль�

шое внимание: они убеждали, что
революционный процесс не огра�
ничивался столицей, а набирал обо�
роты по всей стране. Гельсингфорс,
Кронштадт, Москва, Урал, Цент�
ральная Сибирь делали панораму
революционного процесса объём�

ной и впечатляющей. Её серьёзно
дополнил своим выступлением де�
легат с Румынского фронта. Его фа�
милию, как и выступавших пред�
ставителей Гельсингфорса и Крон�
штадта, газета не указывала. Сейчас
их можно назвать: член партии с
1902 года В.Н. Залежный (Влади�
мир), член партии с 1905 года И.П.
Флоровский и член партии с 1901
года, представлявший исполком
Петросовета на Румынском фронте,
П.Н. Мостовенко.

В 9—11�м номерах «Рабочий и
Солдат» репортажей со съезда не да�
вал. Печатались лишь приветствия,
поступавшие в адрес съезда. Зато 12�й
номер вышел со специальным при�
ложением, содержавшим основные
съездовские резолюции.

Приложение открывала резолю�
ция «Текущий момент и война»,
принятая по одноимённому докла�
ду Бухарина. В ней отмечалось, что
затягиванию войны способствует не
только расширение её сферы и
вступление в неё новых участников
(в частности, САСШ), но и «борьба
мировой буржуазии против назре�
вающей пролетарской революции
путём сохранения режима военной
диктатуры и раздробления сил ми�
рового пролетариата». Подчёркива�
лось, что «наиболее опасным мо�
ментом для империалистов всех
стран является русская революция». 

Здесь же была опубликована ре�
золюция «Экономическое положе�
ние». Доклад по этому вопросу на
съезде делал В.П. Милютин, кото�
рый впоследствии станет наркомом
земледелия в первом рабоче�крес�
тьянском правительстве. Резолю�
ция не только констатировала раз�
вал экономики России, но и опре�

деляла пути её восстановления. Так,
в ней получила развитие ленинская
идея рабочего контроля: 

«Рабочий контроль должен быть
развит путём постепенно осуществ�
ляемых мер в полное регулирование
производства.

Для проведения контроля необ�
ходимо провести в качестве предва�
рительных мер: отмену коммерчес�
кой тайны: книги торговцев, про�
мышленников, банков должны
быть открыты для контроля. Со�
крытие документов должно быть
объявлено уголовно наказуемым».
Здесь же указывалось, что необхо�
димо «в целях борьбы с тайными и
явными локаутами издание закона
с запрещением закрытия фабрик
или сокращения развития произ�
водства без разрешения Сов. Раб.
Деп., професс. союзов и централь�
ных фабрично�заводских комите�
тов». В области налогообложения
предусматривалось «преобразова�
ние всей налоговой системы путём
введения поимущественного нало�
га, налога на прирост имуществ и
высоких косвенных налогов на
предметы роскоши».

В Уставе РСДРП (большевиков)
впервые предусматривалось, что
новые члены принимаются партий�
ными организациями по рекомен�
дации двух членов партии. Устав
требовал, чтобы «нормы представи�
тельства на съезде устанавливались
ЦК по согласованию с областными
комитетами с соблюдением прин�
ципа пропорциональности», при
этом съезды должны были созы�
ваться ежегодно. 

Все съездовские документы, на�
печатанные к 12�му номеру «Рабо�
чего и Солдата», потом были по�

вторно опубликованы в газете
«Пролетарий».

16 (29) августа в «Пролетарии»,
ставшем теперь ЦО большевиков,
было напечатано изложение докла�
да Сталина «О политическом поло�
жении». В нём рассматривался во�
прос о противоречиях революции в
России, «о силах, двигающих рево�
люцию, и силах, подкапывающихся
под неё». Для многих делегатов ста�
ло неожиданностью, что в центре
внимания докладчика были не
только рабочие и крестьяне, а четы�
ре силы, то есть, кроме пролетариа�
та и крестьянства, также рассматри�
вались буржуазия и союзный капи�
тал. Сталин раскрыл цели каждой
из этих сил в начавшейся в феврале
революции. На основе этого анали�
за он делал вывод: «Никакие ре�
прессии, никакие казни, никакие
московские совещания не спасут
правительство от новых взрывов».

Последние слова доклада тоже про�
звучали неожиданно для делегатов
(судя по реакции на них, статья Лени�
на «К лозунгам» большинству из них
была ещё не известна). А Сталин за�
явил: «Мирный период революции
кончился, наступил период немир�
ный, период схваток и взрывов…»

На следующее утро выяснилось,
что многие делегаты высказали
просьбу, чтобы Сталин объяснил им
свою позицию относительно Сове�
тов. И вот он снова на трибуне:

«Я не выступал против Советов
как формы организации рабочего
класса, но лозунг определяется не
формой организации революцион�
ного учреждения, а тем содержани�
ем, которое составляет плоть и
кровь учреждения… Теперь мы вы�
двигаем лозунг передачи власти в
руки пролетариата и беднейшего
крестьянства. Следовательно, во�
прос не в форме, а в том, какому
классу передаётся власть, вопрос о
составе Советов… 

Итак, повторяю: отмена лозунга
передачи власти в руки Советов не оз�

начает «Долой Советы!» Наше отно�
шение к тем Советам, где мы нахо�
димся в большинстве, — самое сочув�
ственное… Но сила уже не в Советах». 

Сталин убедил съезд. В резолю�
ции «О политическом положении»
было записано: 

«В настоящее время мирное разви�
тие и безболезненный переход власти
в руки Советов стали невозможны,
ибо власть уже перешла на деле в ру�
ки контрреволюционной буржуазии. 

Правильным лозунгом в настоя�
щее время может быть лишь полная
ликвидация диктатуры контррево�
люционной буржуазии. Лишь рево�
люционный пролетариат, при усло�
вии его полной поддержки бедней�
шим крестьянством, в силах выпол�
нить эту задачу, являющуюся зада�
чей нового подъёма».

Ещё 6 (19) августа в «Рабочем и
Солдате» бывший в те дни ответст�
венным редактором этой газеты Б.З.
Шумяцкий опубликовал материал
«На партийном съезде (Впечатле�
ния)». Вот несколько строк из него:

«Закрытие нашего шестого пар�
тийного съезда произошло в про�
стой и вместе с тем необычайно
трогательной обстановке.

Он, исчерпав свою программу, за�
кончился под знаком единения всех
действительно интернационалисти�
ческих сил: только что принято ре�
шение, формально закрепляющее
объединение с межрайонцами…
Скоро партия соберёт в свои ряды
всех своих блудных сынов, среди
которых, конечно, каинам интер�
национализма — оборонцам — не
будет места…

И, расходясь со съезда, чувствова�
лось, что он внёс много живитель�
ных сил в громадный аппарат пар�
тии, работа которой пойдёт теперь с
большей планомерностью, чем по�
сле апрельской конференции».

До установления Советской влас�
ти оставалось менее трёх месяцев.

Виктор ТРУШКОВ.

Знамя партии — знамя большевизма
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Сообщает Синьхуа

● Уезд Цзяшань расположен в северо�восточной части городского округа Цзясин провин�
ции Чжэцзян (Восточный Китай) на границе провинций Цзянсу, Чжэцзян и города цент�
рального подчинения Шанхай. Он находится в центре городской агломерации дельты Янц�
зы. В этом уезде площадью более 500 квадратных километров создана первая в КНР пока�
зательная зона научного развития уездного уровня. В 2016 году валовой региональный про�
дукт Цзяшаня измерялся 45,7 млрд юаней (один юань равен 8,5 доллара), и по этому пока�
зателю уезд стал одним из лидирующих в стране.

В фокусе — Центральная Азия

Оппозиция
напомнила о себе

Д ЕНЬ национального
единства — праздник, ус�
тановленный в честь

окончания гражданской войны
— в нынешнем году прошёл в
Таджикистане без особого раз�
маха. Несмотря на двадцатилет�
ний юбилей знаменательного
события, торжества ограничи�
лись мероприятиями в городе
Вахдат в 20 километрах от столи�
цы. Прибывший сюда президент
Эмомали Рахмон открыл новое
здание отдела внутренних дел и
поприсутствовал на празднич�
ном концерте. 

Скромный характер праздни�
ка продиктован политическими
причинами. Кровопролитный
конфликт 1992—1997 годов за�
вершился подписанием мирно�
го соглашения между прави�
тельством и оппозицией. По�
следняя, объединившись в Пар�
тию исламского возрождения
Таджикистана (ПИВТ), получи�
ла гарантии включения своих
представителей в органы испол�
нительной и законодательной
власти, а бывшие боевики стали
военнослужащими вооружён�
ных сил республики.

Однако в 2015 году ПИВТ бы�
ла объявлена террористической
организацией и запрещена,
большинство её руководителей
приговорены к длительным сро�
кам заключения. Поводом для
разгрома ведущей оппозицион�
ной силы стал мятеж заместите�
ля министра обороны Абдухали�
ма Назарзоды, который в годы
гражданской войны воевал на
стороне оппозиции и, по версии
властей, поддерживал тайные
связи с руководством ПИВТ. 

По сути, эти события означа�
ли прекращение действия согла�
шения 1997 года. Чтобы не при�

ковывать к нему лишнего вни�
мания, чиновники постарались
отметить День национального
единства как можно скромнее, а
выступления ограничивались
отвлечёнными фразами о мире и
восхвалениями Рахмона. Кото�
рому, напомним, недавно был
присвоен официальный титул
«Основоположник мира и на�
ционального единства». Явный 
подтекст имел и выбор места
торжеств. Именно в Вахдате
вспыхнул мятеж генерала На�
зарзоды, а открытие нового зда�
ния отделения милиции объяс�
няется тем, что прежнее постра�
дало от действий заговорщиков. 

Ворошить прошлое, напоми�
ная гражданам о ПИВТ и мир�
ном урегулировании, власти,
очевидно, не хотят и по другой
причине. Казалось бы, полно�
стью разгромленная, оппози�
ция неожиданно заявила о себе.
9 июля в Дортмунде состоялся
довольно представительный
форум политиков, в разное вре�
мя покинувших Таджикистан и
оппонирующих его руководст�
ву. Среди участников собрания
были активисты ПИВТ, движе�
ния «Группа 24» (также запре�
щённого властями) и Коалиции
конструктивных сил. 

Как заявил журналистам ли�
дер Партии исламского возрож�
дения Мухиддин Кабири, эмиг�
рировавший из Таджикистана в
2015 году, организация практи�
чески восстановлена, в разных
странах открыты пять её регио�
нальных представительств. По
словам политика, «принято ре�
шение продолжить периодичес�
кие консультации между пред�
ставителями политических
структур и общественных объе�
динений за рубежом, чтобы ко�

ординировать совместные дей�
ствия». Целью оппозиции Каби�
ри назвал мобилизацию здоро�
вых сил для «предотвращения
полной деградации Таджикиста�
на», которая выражается в ухуд�
шении социально�экономичес�
кой ситуации, росте коррупции
и распространении кумовства.

Власти республики отреаги�
ровали на форум в Дортмунде
достаточно оперативно. На сле�
дующий день в Душанбе состоя�
лась пресс�конференция. Вы�
ступивший на ней заместитель
директора Центра стратегичес�
ких исследований при прези�
денте Сайфулло Сафаров за�
явил, что активизация оппози�
ционных организаций за рубе�
жом угрожает национальной бе�
зопасности Таджикистана и тре�
бует жёсткого ответа. «Прави�
тельство должно принимать со�
ответствующие меры, чтобы из�
бежать ситуации, которая сло�
жилась в Сирии, Ираке и Ли�
вии», — отметил он.

Свидетельством повышенно�
го беспокойства чиновников
служат недавние события в Во�
сейском районе Хатлонской об�
ласти. 4 июля там было убито
четверо родственников Гулмуро�
да Халимова — бывшего коман�
дира ОМОН, присоединивше�
гося к «Исламскому государст�
ву» (террористическая организа�
ция, запрещённая в РФ. — Ред.) в
Сирии. По официальной вер�
сии, они оказали сопротивление
сотрудникам милиции при по�
пытке бежать в Афганистан. 

Истинных же причин недо�
вольства граждан, среди кото�
рых высокий уровень бедности и
непопулярные шаги вроде кон�
центрации власти в руках родст�
венников президента, руковод�
ство Таджикистана замечать не
желает. Что неизбежно обернёт�
ся ростом оппозиционных наст�
роений.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Политические эмигранты из Таджикистана наме�
рены объединиться. В немецком Дортмунде прошёл
форум таджикской оппозиции, на который собрались
около 200 человек. В Душанбе на этот сбор отреаги�
ровали болезненно, назвав деятельность оппозици�
онеров «угрозой национальной безопасности».

На грани бедствия

Рим остался без воды

Остаётся высоким уровень
опасности засухи в Италии.
По оценкам специалистов,
лето 2017 года стало здесь
самым жарким за последние
два столетия. Министр окру+
жающей среды Джанлука
Галлетти назвал «критичес+
кой» ситуацию в Риме, пред+
ложив комитету по граждан+
ской обороне объявить чрез+
вычайное положение.

Д ЛЯ СТОЛИЦЫ ИТА�
ЛИИ приготовлен план
по отключению воды на

8 часов поочерёдно в разных
районах города. Двадцать му�
ниципалитетов в окрестнос�
тях Рима уже ввели режим
подачи воды по часам. План
экономного расходования
водных ресурсов был одоб�
рен в июне, подача воды пре�
кращается на несколько ча�
сов в неделю, согласно опо�
вещениям.

На 27 июля назначено осо�
бое совещание в министерст�
ве окружающей среды по теме
«Водопользование на цент�
ральных Апеннинах», инфор�
мирует агентство «Регнум». В
свою очередь, Радио Ватикана
сообщает, что для экономии
воды губернатор этого госу�
дарства�анклава решил от�
ключить все фонтаны, распо�
ложенные на площади Свято�
го Петра и в местных садах.
По данным Ассоциации сель�
х о з п р е д п р и н и м а т е л е й
Coldiretti, длительное отсутст�
вие дождей нанесло ущерб
сельскому хозяйству, включая
повреждение сельскохозяйст�
венных культур и падёж скота
(национальное производство
молока сократилось на 15%)
на два миллиарда евро. 

Министр сельского хозяй�
ства Маурицио Мартина про�
информировал о начале об�
суждения с регионами текста
декларации об объявлении
статуса «природной катастро�
фы», чтобы задействовать На�
циональный фонд солидарно�
сти для выплаты компенсации
фермерам.

Фото Рейтер.

Предвыборная гонка

П ЕРВЫЙ — четыре под�
ряд срока на этом посту.
Впервые Коль вступил в

должность 1 октября 1982 года
и бессменно возглавлял прави�
тельство ФРГ, а затем — и вос�
соединившейся Германии до
26 октября 1998 года. Итого —
более 16 лет.

Второй — это собственно
срок. Всего в должности канц�
лера Коль проработал 16 лет и
26 дней и до недавнего време�
ни с большим отрывом опере�

жал всех остальных руководи�
телей правительства страны по
этому показателю.

Однако сейчас рекорды
канцлера�долгожителя оказа�
лись под угрозой. Судя по
всему, ныне действующая
канцлерин Ангела Меркель
уже предстоящей осенью су�
меет повторить первый ре�
корд Коля. В случае своего
избрания на пост главы пра�
вительства после выборов в
бундестаг 24 сентября Мер�
кель также пойдёт на четвёр�
тый срок, повторив достиже�
ние своего однопартийца по
ХДС. Что же касается второго
рекорда Коля, то здесь Ангеле
Меркель ещё требуется вре�
мя. Впервые она была избра�
на федеральным канцлером
22 ноября 2005 года, и для то�
го, чтобы приблизиться к до�
стижению Коля, ей необхо�
димо отработать полный
срок. Сейчас время её пребы�

вания в должности составляет
около 12 лет.

В том, что именно Меркель
возглавит после сентябрьских
выборов правительство ФРГ,
сомнений, практически, не ос�
таётся. Об этом свидетельству�
ют данные последних опросов
общественного мнения, опуб�
ликованные немецким издани�
ем Das Wahlrecht («Право выбо�
ра»). Так, издание ссылается, в
частности, на исследование
группы «Политическое настро�
ение», по результатам которого
за возглавляемый Меркель
блок ХДС/ХСС на конец июля
готовы проголосовать на выбо�
рах в бундестаг 40 процентов
избирателей, в то время как за
их главного соперника —
СДПГ — только 24 процента.

Любопытно, что, по данным
этого исследования, практиче�
ски одинаковое количество го�
лосов набирают в данный мо�
мент и все четыре партии «вто�

рого эшелона», из числа кото�
рых, вероятнее всего, христи�
анские демократы будут выби�
рать партнёров по коалиции. И
«Левые», и СвДП, и «Зелёные»,
и «Альтернатива для Германии»
набрали бы примерно по 8 про�
центов голосов избирателей,
случись выборы в конце июля.

Весьма схожие цифры приво�
дит в эти дни и самый авторитет�
ный немецкий источник, про�
гнозирующий исход выборов 
24 сентября, — Bundestagswahl�
2017. По его данным, на конец
июля ХДС/ХСС набирает те же
40 процентов, СДПГ — около
23,5, «Левые» и свободные демо�
краты — около 9, «Зелёные» — 8,
а «Альтернатива для Германии»
— чуть более 7.

Таким образом, чем ближе
выборы, тем прочнее стано�
вятся позиции Ангелы Мер�
кель и её партии. И менее чем
за два месяца до голосования
не видно причин, по которым

такой расклад сил мог бы су�
щественно измениться.

И снова — о рекордах. Один
из них всё же уже установила
сама Меркель. Она — первая
и пока единственная женщи�
на�канцлер за всю историю
Германии, начиная с импер�
ских времён.

А теперь о рекорде, кото�
рый, видимо, останется для
Германии вечным. Он установ�
лен ещё в XIX веке знамени�
тым «железным канцлером»
Германии Отто фон Бисмар�
ком. В общей сложности он
провёл на своём посту без пе�
рерывов более 23 лет! Причём
впервые занял этот пост, воз�
главив правительство ещё не
Германской империи, а Севе�
рогерманского союза, ставше�
го через 4 года имперским яд�
ром. Всего же Бисмарк прора�
ботал на посту канцлера с 
1 июля 1867 года по 20 марта
1890�го, из них — с 15 апреля
1871 года и до завершения упо�
мянутого срока — в должности
рейхсканцлера Германской
империи.

Пётр ПАРХИТЬКО.

За всю историю ФРГ
после Второй мировой
войны, начиная с 1949
года, правительство
страны возглавляли
всего восемь канцле�
ров. На сегодняшний
день рекордсменом
среди них остаётся не�
давно скончавшийся на
88�м году жизни Гель�
мут Коль: ему принад�
лежат сразу два рекор�
да, связанных с пребы�
ванием в должности фе�
дерального канцлера.

Сумеет ли Меркель добраться 
до рекордов Коля?

Вести с Украины

Лукашенко готов помогать Донбассу

П РЕЖДЕ ВСЕГО следует
отметить, что, встреча�
ясь с нынешним лиде�

ром Украины, «батька» напом�
нил тому о «зове предков», ко�
торый не следует забывать.
«Зов предков, говорящий о
том, что мы должны помогать
друг другу, мы должны быть
всегда вместе друг с другом, —
это главное. Это составляет ос�
нову наших отношений», —
отметил Лукашенко, подчерк�
нув при этом, «мы, русские,
украинцы — ядро цивилиза�
ции в этой части европейского
континента».

В Киеве не могут обойтись
без скандалов на любом уровне.
В центре внимания оказались
не документы, которые подпи�
сывали Порошенко с Лукашен�
ко, а всевозможные нарушения
протокола. Перед инаугурацией
Порошенко в обморок падали
солдатики нацгвардии. Ныне в
присутствии Лукашенко без
чувств упал генерал Государст�
венной пограничной службы.
На следующий день президент
Порошенко уволил председате�
ля этой службы Виктора Наза�
ренко по состоянию здоровья,
присвоив ему высшее воинское
звание — генерал армии.

Каким�то образом в недра
президентской администрации
проникла мулатка украинского
происхождения, для того что�

бы продемонстрировать «дик�
татору» Лукашенко свою обна�
жённую грудь с надписью
«Жыве Беларусь». Позже стало
известно, что активистку неза�
регистрированного женского
движения Femen зовут Анже�
лина Диаш, а на президентское
мероприятие она попала, ак�
кредитовавшись по фальшиво�
му журналистскому удостове�
рению. Какой награды удосто�
или её в Femen, неизвестно.

По сообщениям пресс�
служб, президенты Украины и
Белоруссии Пётр Порошенко
и Александр Лукашенко смог�
ли обсудить в Киеве активиза�
цию сотрудничества двух
стран, а также ситуацию в Дон�
бассе. По итогам встречи ни�
каких серьёзных документов
подписано не было, хотя сто�
роны выразили заинтересо�
ванность в реализации совме�
стных проектов в сфере энер�
гетики, авиастроения и сель�
ского хозяйства.

На итоговой пресс�конфе�
ренции главы двух государств
говорили о потенциале эконо�
мического сотрудничества,
совместных проектах в самых
различных областях. 

Как заявил белорусский ли�
дер, в прежние годы страны уже
достигали высоких показателей
в торговле до 8 миллиардов
долларов: по итогам же 2016�го

Белоруссия и Украина наторго�
вали только на 4 миллиарда.

«Все возможности для нара�
щивания прежних объёмов у
нас имеются, и сопредседатели
нашей совместной межправи�
тельственной комиссии заве�
рили, что в течение двух лет мы
достигнем этого уровня», —
сказал Лукашенко. Он также
напомнил, что в прошлом году
на совместных предприятиях
на Украине было собрано более
2,5 тысячи белорусских тракто�
ров, порядка 180 комбайнов,
около 500 лифтов и другое обо�
рудование, нужное стране.

«Это неплохие результаты, но
они гораздо ниже тех, на кото�
рые необходимо ориентировать�
ся. Думаю, сегодняшняя встреча
даст новый импульс нашему
экономическому сотрудничест�
ву», — заявил Лукашенко.

По мнению белорусского
президента, активнее должны
развиваться и межрегиональ�
ные связи. В ходе нынешнего
визита стороны договорились
провести первый межрегио�
нальный форум в Гомеле.

П РЕЗИДЕНТ Белорус�
сии вновь заявил, что
Минск готов и далее со�

действовать урегулированию
конфликта на востоке Украи�
ны. Столица Белоруссии явля�
ется сейчас постоянной пло�
щадкой для встреч по вопросу
урегулирования конфликта в
Донбассе. Переговоры ведутся
в рамках контактной группы
Украина — Россия — ОБСЕ с

представителями самопровозг�
лашённых Донецкой и Луган�
ской народных республик.

«Всё, что мне поручат два пре�
зидента, более чем кто�либо во�
влечённые в этот конфликт, мы,
белорусы, будем делать. Мы не
претендуем ни на какие лавры.
<…> Какие могут быть лавры,
когда гибнут люди? Я делал, де�
лаю и буду делать только то, о
чём меня попросят два президен�
та (Украины и России. — Ред.)»,
— заметил Лукашенко по итогам
встречи с украинским коллегой.

При этом он призвал украин�
цев помнить, что у них «есть
близкие и родные люди, кото�
рые живут чуть севернее, ничем
не отличающиеся» от них. «Ес�
ли вам трудно, в чём только мо�
жем, мы вам всегда поможем».

Лукашенко также предло�
жил Порошенко совместно
организовывать гуманитар�
ные конвои в Донбасс через
подконтрольную Киеву тер�
риторию. Минск продолжит
помогать решению конфлик�
та в Донбассе. «Мы много го�
ворили о сотрудничестве в
интересах Луганской и До�
нецкой областей. Мы постав�
ляем гуманитарную помощь в
эти области, мы хотели бы ра�
ботать без посредников и по
наикратчайшему пути — через
Украину. Просил Петра Алек�
сеевича, если будет какой�то
интерес и у нас совпадут эти
гуманитарные конвои, чтобы
мы это сделали вместе: люди
ведь наши, делить нечего», —
настаивал Лукашенко.

Ещё в мае правительство Бе�
лоруссии приняло решение на�
править на Украину гумани�
тарную помощь для жителей в
зоне конфликта в Донбассе,
проживающих по обе стороны
линии соприкосновения. В
июне Белоруссия направила
консервы, макаронные изде�
лия, крупы, моющие и гигие�
нические средства на сумму
примерно 63 тысячи долларов. 

В ИЗИТ президента сосед�
ней, братской страны
привёл просто в ярость

представителей националис�
тов, тех, кто считает себя насто�
ящими патриотами Украины.

«Честное слово, я не знаю,
как это всё укладывается в го�
ловах официальных теорети�
ков внешней политики Украи�
ны — более двадцати стратеги�
ческих партнёров, включая Бе�
ларусь, Россию, Китай…» —
возмущался один из предста�
вителей этой своры доброже�
лателей, напоминающей захо�
дящуюся от лая стаю собак.

Их раздражали даже флаги
Белоруссии. «Украшенный
флагами Белорусской ССР, ко�
торый из�за психо�политичес�
кой заторможенности Лука�
шенко остаётся флагом совре�
менной Беларуси, Майдан Не�
зависимости выглядит для меня
как глумление над жертвами
Революции Достоинства и рос�
сийской агрессии». Подобное
комментариям не подлежит…

В.М.Т.

В конце минувшей недели состоялся второй за по�
следние три месяца визит президента Белоруссии
Александра Лукашенко в Киев, который вновь оста�
вил противоречивые впечатления.

ЛИТОВСКИЙ ПАРЛА�
МЕНТ утвердил принци�

пиальную структуру воору�
жённых сил  республики и
планы армейской структуры.

Согласно принятому закону,
общее предельное число слу�
жащих системы минобороны в
2018 году устанавливается в
пределах от 19 до 22 тысяч. Из
них около половины будут
профессиональными военны�
ми, численность добровольче�
ских сил составит от 4,8 до 6,3
тысячи, курсантов будет от 200

до 320, призывников — от 4,2
до 4,6 тысячи.

В следующем году в литов�
ской армии должно быть до 12
генералов и адмиралов, до 42
полковников и морских капи�
танов, до 207 полковников�лей�
тенантов и до 673 майоров и ко�
мандор�лейтенантов, а к 2023
году — около 15 тысяч профес�
сиональных военных, также бу�
дет увеличено число представи�
телей добровольческих сил.

Юлис ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

В строй становись!

ЕСЛИ рекомендованная ми�
нистерством образования

Латвии реформа состоится и в
стране останется 130 школ, то во
многих местах просто исчезнет
возможность получить среднее
образование, заявил директор
департамента образования,
культуры и спорта Рижской ду�
мы Гунтис Хелманис, сообщает
портал Mixnews.lv.

Да, проблем в стране хватает:
из Латвии массово уезжают в по�
исках лучшей доли люди, и чис�
ло учащихся в минувшем учеб�
ном году в средних школах
уменьшилось до 34699 человек.

«Мы получили для изучения
законопроект, но у нас есть
много возражений. Главная
проблема в том, что министер�
ство с одной меркой подходит
ко всем школам — и к столич�
ным, и к региональным, хотя
практика показала: это ошибка.
Возможно, в столице и удастся
более или менее удачно опти�
мизировать сеть средних школ,
но во многих регионах получить
среднее образование будет
нельзя. Это только одно вероят�

ное негативное последствие
предлагаемых изменений, все
же результаты реформ сейчас
предсказать невозможно», —
говорит Хелманис.

В свою очередь председатель
Латвийского профсоюза работ�
ников образования и науки Ин�
га Ванага, отмечает агентство
«Регнум», выразила возмущение
тем, что профсоюз даже не при�
гласили для участия в рабочей
группе по обсуждению реформы
школьного образования.

«К сожалению, правительство
в очередной раз пытается реали�
зовать реформу, не привлекая к
дискуссии наш профсоюз и дру�
гие организации. Мы согласны,
что реформа нужна, но её нельзя
продвигать без оглядки на то, с
чем после реорганизации учеб�
ных заведений столкнутся педа�
гоги, директора и обслуживаю�
щий школы персонал. И нельзя
думать о школах только как об
учебных заведениях, надо по�
мнить об их важнейшей соци�
альной роли, особенно в регио�
нах», — подчеркнула Ванага. 

Илга ВЕТРОВА.

Реформа без оглядки
Прибалтийский блефБелорусский пример

Требуются горняки
НА БАЗЕ белорусского Ста�

робинского месторожде�
ния калийных солей в ознаме�
нование начала строительства
Нежинского горно�обогати�
тельного комбината в сентябре
2015 года была в торжественной
обстановке заложена капсула.

Сейчас здесь, как сообщает
БЕЛТА, полным ходом идут
работы. Это будет второе пред�

приятие в республике по добы�
че калийной руды и производ�
ству калийных удобрений
мощностью до двух миллионов
тонн калия в год.

Проект предусматривает со�
оружение к 2020 году горнодо�
бывающего комплекса, обога�
тительной фабрики, газотур�
бинной электростанции для
собственных нужд, а также же�

лезнодорожной, автодорож�
ной, жилищной и другой ин�
фраструктуры.

Начнёт работу Нежинский
ГОК в 2022 году, но уже разра�
ботана кадровая политика. Для
будущего комбината потребу�
ется более двух тысяч специа�
листов горного дела, техноло�
гического, электротехническо�
го профиля.

Пульс планеты

●● КАБУЛ. Спецслужбы Афганистана предотв+
ратили крупный теракт, обнаружив в грузовике 50
мешков с 2,5 тонны взрывчатых веществ. Сооб+
щается, что его планировали совершить боевики
радикального движения «Талибан» (запрещено в
РФ. — Ред.). Обнаружили взрывчатку в округе
Чахар+Асиаб провинции Кабул, откуда она долж+
на была быть доставлена в столицу.

●● ВАШИНГТОН. Палата представителей кон+
гресса США одобрила законопроект, предусмат+
ривающий ужесточение односторонних американ+
ских санкций в отношении России, Ирана и
КНДР. Ожидается, что верхняя палата тоже его
примет. Белый дом в последние дни дал понять,
что подписать законопроект готов и Дональд
Трамп. 

●● РИО�ДЕ�ЖАНЕЙРО. Около 500 участников
движения безземельных крестьян заняли фазенду
в штате Мату+Гросу, принадлежащую министру
сельского хозяйства, животноводства и снабже+
ния Бразилии Блайру Мажжи. Они требуют про+

ведения аграрной реформы, а также выступают за
отставку президента страны Мишела Темера в
связи с выдвинутыми против него обвинениями в
коррупции.

●● НЬЮ�ДЕЛИ. Новый президент Индии
Рам Натх Ковинд 25 июля принёс присягу и
официально вступил в должность. Он одержал
уверенную победу на выборах 17 июля, набрав
65,65% голосов коллегии выборщиков. Ковинд
был выдвинут кандидатом в президенты правя+
щим Национальным демократическим альян+
сом, ведущую роль в котором играет партия
премьер+министра Нарендры Моди — Бхара+
тия джаната парти.

●● ПЕКИН. Внешнеполитическое ведомство
КНР обвинило США в осуществлении регулярных
полётов разведывательной авиации у берегов Ки+
тая и призвало Вашингтон отказаться от подоб+
ных действий во избежание инцидентов. 

(По сообщениям информагентств).

Фото с сайта img2.gorod.lv
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— П О ИНИЦИАТИВЕ ВЕТЕРА�
НОВ революции, Гражданской
и Великой Отечественной

войн и местных краеведов в Красном Сули�
не был создан народный музей революци�
онной и трудовой славы, — рассказывает
секретарь�координатор обкома КПРФ,
первый секретарь Красносулинского рай�
кома Сергей Шаповалов. — Экспозиции,
рассказывающие о борьбе за победу Октяб�
ря, о боевых и трудовых подвигах земляков
приходили смотреть не только местные жи�
тели, но и участники партийных, профсо�
юзных и комсомольских конференций из
других городов области. 

Они знакомились с биографиями знаме�
нитых сулинских граждан: выполнявшего
партийное задание будущего члена Полит�
бюро, первого секретаря ЦК КП(б)У Ста�
нислава Косиора, жителя хутора Пролетар�
ка Семёна Борщёва, закончившего Вели�
кую Отечественную войну в звании гене�
рал�лейтенанта и бывшего заместителем
командующего Ленинградским военным
округом, восьми жителей города, ставших
Героями Советского Союза, Михаила Пав�
лова, сына казака, освоившего на Сулин�
ском заводе доменную плавку на антраци�
те, ставшего впоследствии академиком АН
СССР, Героем Социалистического Труда,
бригадира порошкового цеха Любови
Прядкиной, избранной делегатом послед�
него съезда КПСС, Семёна Кравцова,
председателя подшефного колхоза им. Ми�
чурина, удостоенного звания Героя Социа�
листического Труда. 

Металлургический завод своё столетие
встретил реконструированным мощным
предприятием, обогатившимся новыми це�
хами. Он давал стране сталь, прокат, свароч�
ные электроды, железный порошок. Но в
2009 году производство было полностью ос�
тановлено, цеха разрушены, оборудование
сдано на металлолом, здания проданы за бес�
ценок или брошены. Директор завода за
преднамеренное банкротство предприятия
получил реальный срок — 4 года 6 месяцев.
Но с банкротством градообразующего пред�
приятия разрушительный процесс в городе
красных металлургов не закончился. Ненуж�
ный новым хозяевам народный музей рево�
люционной и трудовой славы был сожжён,
уцелевшие экспонаты свалены в комнате До�
ма культуры. И практически четверть века в
городе не было краеведческого музея. Но из�
жить советскую эпоху из истории Красного
Сулина новой власти оказалось не по силам. 

Ветеран завода, бывший инженер, а потом
председатель профкома Виктор Беседа 12
июня 2012 года открыл в городе собствен�
ный музей — в своём доме и гараже. И в ча�
стное домовладение, расположенное на бо�
ковой улочке, потянулся народ. Земляки не�
сли Виктору Акимовичу советские ордена и
памятные знаки, старинные предметы, до�
кументы, фотографии. Экспозиции в част�
ном домовладении начинаются с крыльца.
Перед порогом лежат старинные камни для
обмолачивания снопов на току, мельничный
жернов и надгробная плита ХVIII века.
Предметы обихода переселенцев находятся
и в комнатах: утюг 1740 года — предшествен�
ник утюга, рубель. Но большая часть экспо�
натов связана с заводом, с металлургией, на�

пример, рамка для портрета 1850 года кас�
линского литья, которое было освоено в Су�
лине. Кроме того, образцы продукции, фо�
тографии почётных металлургов, медали ка�
чества, медаль, выпущенная в ознаменова�
ние столетия завода, альбомы, переходящие
и памятные красные знамёна и почётные
грамоты, советские книги, в том числе Кон�
ституция СССР. Уголок ударников комму�
нистического труда соседствует с полными
собраниями сочинений В.И. Ленина и 
И.В. Сталина, подшивкой газеты «Красно�
сулинская правда». Отдана дань трудовым
династиям, в том числе и четырём поколе�
ниям фамилии Беседа. Рассказывается в му�
зее о жизни в Советском Союзе октябрят,
пионеров и комсомольцев, об их учёбе, заня�
тии спортом. А экспозицию о медицинской
помощи подготовила Любовь Павловна Бе�
седа, проработавшая более 20 лет заместите�
лем главврача районной больницы. 

— Большинство экспонатов не имеет ма�
териальной ценности, — объясняет краевед.
— Но с их помощью можно изучить историю
родного города. 

Не случайно после открытия частного
музея был поднят вопрос о воссоздании
районного краеведческого музея. Его ини�
циаторами выступили Александр Чума�
ков, работавший в 1981—2001 годах ди�
ректором завода, бывший второй секре�
тарь Красносулинского райкома КПСС
Иван Шурбин и, конечно, Виктор Беседа.
Год назад краеведческий музей был от�
крыт. Однако энтузиастам ещё предстоит
большая работа, ведь в годы безвременья
кое�кто из имевших доступ к документам
позаимствовал раритеты, относящиеся к
революционным годам. В этом отноше�
нии красносулинские чиновники не оди�
ноки. В городе Шахты, например, сгорел
музей горняцкой славы. Никак не найдёт
местная власть средств на ремонт памят�
ника В.И. Ленину. Выброшен из Дома
культуры музей в посёлке Весёлый, его

смотритель вынуждена держать все экспо�
наты у себя дома. 

К какому результату приводят действия
властей по искоренению памяти о Великой
Октябрьской социалистической революции,
о забвении героев Гражданской войны, до�
стижений колхозного крестьянства и рас�
цвета промышленности в городах, можно
убедиться на примере Красного Сулина.
Когда обанкротили и разграбили металлур�
гический завод, вышедший на рубеж выпус�
ка 1 миллиона металла в год, было начато в
2011 году сооружение американцами пред�
приятия ООО «Гардиан Стекло Ростов». Ду�
малось: вот он, новый градообразующий за�
вод, гигант, как в былые времена металлур�
гический, будет содержать Дворец культуры,
стадион, парк, санаторий и профилакторий,
5 детских садов, 5 детских площадок, 5 спор�
тивных площадок, гостиничный комплекс,
общежитие, жилые дома. 

Но американская заграница привезла ра�
бочих из других мест и вывесила над корпу�
сом звёздно�полосатый флаг. Местная
власть чуть ли не под козырёк брала, а вот
коммунисты возмутились. И пришлось по
депутатской вертикали КПРФ добиваться,
чтобы прибыли в Красный Сулин компе�
тентные лица дабы разъяснить владельцам
и руководству завода, что они находятся не
на колониальной территории и пробковые
шлемы примерять рано. Многие красносу�
линцы, не нашедшие в родном городе при�
менения своим рукам, до сих пор колесят
по вахтовым заработкам. Подобной прак�
тики придерживаются и другие загранич�
ные благодетели. В городе Семикаракор�
ске, например, местных рабочих на мясо�
комбинате почти нет. Во избежание проте�
стов персонал завозят за сотни километров,
из Кагальницкого района. 

Администрация Красного Сулина сподо�
билась, наконец, на доброе дело: краеведче�
ский музей успешно работает. Может быть,
возродятся и школьные музеи, вот только не
восстановить систему трудового воспитания
подрастающего поколения, потому что та�
кая задача даже не ставится. Красивый па�
мятник молодому металлургу, выполнен�
ный из металла, исчез неизвестно куда, и его
следы не удалось отыскать даже компетент�
ным органам. Справедливости ради следует
сказать, что пока цела стела с табличкой
«Здесь в 1918 году из рабочих Сулинского
завода и других предприятий города был
сформирован Сулинский социалистичес�
кий полк, который принимал участие в
борьбе за Советскую власть». Вот только да�
ла каменная табличка трещину и в любой
момент может обвалиться. Неужели и эту
табличку должны ремонтировать любители�
краеведы города?

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красный Сулин,
Ростовская область.

● Иван Шурбин, Виктор Беседа, Сер�
гей Шаповалов и Любовь Беседа в музее
знакомятся с новым экспонатом.

Фото автора.

Близко к сердцу

С ВОЙ улыбочный арсенал
Меркушкин тоже исполь�
зовал во время встреч с це�

зарями наших дней, но они в по�
ле зрения аналитиков не попали.
Улыбки затмевала образная речь
нашего героя. Вот, к примеру,
как изящно он доложил об успе�
хах Самарской области на встре�
че с президентом.

— Мы по некоторым вещам с
опережением идём. Есть форму�
ла, а там одна категория завязы�
вается на другую…

Продолжать цитату не буду,
потому что дальше всё равно ни�
чего не поймём. Понял ли глу�
бинный смысл этих слов прези�
дент Путин, я не знаю. Но в от�
вет деликатно промолчал. А ког�
да приехал в Самару и на него
снова обрушился тот же глагол
Меркушкина, не выдержал и
одёрнул губернатора:

— Вы следите за тем, что гово�
рите.

Следить бесполезно, если у
человека есть дар нести чепуху и
он нёс её до седых волос. К тому
же изречения Меркушкина уже
увековечены и публикуются
вместо кроссвордов, дополняя
существенными штрихами не�
повторимый облик теперешней
власти. А вот улыбки губернато�
ра ещё не исследованы и нужда�
ются в осмыслении и восторге.

А теперь статистика.
На страницах правительст�

венной газеты «Волжская ком�
муна» в январе 2015 года опубли�
ковано 26 фотографий Меркуш�
кина. В январе следующего —
уже более сорока. В январе этого
— в пределах шестидесяти.
Арифметика понятная. Чем
меньше доверия у местного
электората, тем активнее губер�
натор мелькает на экранах мест�
ного ТВ и в газете. В начале это�
го периода преобладали улыбки
доброго дядюшки и себе на уме.
Есть улыбки Джоконды. А есть и
такие, что идентификации не
поддаются. Внутренний голос
подсказывает мне, что завистни�
ки Меркушкина именно их от�
носят к улыбкам Нефертити, а
может, и Клеопатры. По кон�
центрации всех видов улыбок на
один квадратный метр газетной
площади самарский губернатор
превосходит не только Петрося�
на с учётом размеров среднеста�
тистической сцены, но и герцога
Эдинбургского вместе с короле�
вой Великобритании. Но улыб�
ки стали чаще всего дежурными.
Даже рядом с улыбающимся
премьером, побывавшим в на�
ших краях, Меркушкин стоит
мрачнее тучи.

— Почему же глава региона
лишил нас удовольствия любо�
ваться всем спектром его улы�
бок? — спрашивает ветеран
КПРФ Майя Панова. — Ведь
раньше мы их видели каждый
день и удовлетворённо заключа�
ли, что всё идёт нормально.
Деньги закатываются в асфальт,
взятки даются и берутся, на го�

сударственных торгах цены
взвинчиваются до потолка…

Словом, в улыбках губернато�
ра просматривался важный го�
сударственный аспект, без кото�
рого самарская действитель�
ность представляется немысли�
мой при теперешней власти. Не�
даром местный сочинитель на�
писал так:

Пусть будущее наше зыбко,
Всё жиже супчик на обед,
Но губернатора улыбка —
Наш символ всяческих побед.

И в бытовом плане тепереш�
няя однобокая улыбчивость гу�
бернатора тоже создаёт опреде�
лённый напряг. «Мишка, Миш�
ка, где твоя улыбка, полная задо�
ра и огня…» — вот ведь какие пе�
сенки гуляли по улицам города.

А теперь в интернете поют: «Де�
душка Меркушкин — ушки на
макушке». Правда, про уши дру�
гих губернаторов России вообще
не сочинили ни слова, хотя они
частенько торчат из самых раз�
ных уголовных дел. Но самар�
цам от этого не легче. В народ�
ном понимании любые ушки на
любой макушке символизируют
целый спектр различных ка�
честв, начиная с осторожности и
кончая готовностью драпануть
куда подальше от собственных
славных дел.

О делах этих уже писано�пе�
реписано. О крупнейшей в реги�
оне Обшаровской птицефабри�
ке, которая осталась без под�
держки областного бюджета, а
около тысячи жителей окрест�
ных сёл — без работы. О бро�
шенной на произвол судьбы не�
достроенной птицефабрике в
Сергиевском районе, куда вбу�
ханы огромные деньги. Зато в
магазинах запорхали цыпочки
из Мордовии, откуда прибыл
господин Меркушкин и где у не�
го остались элитные, как и он
сам, бизнес�родственники. А
следом за цыпочками облюбова�
ли нашу область мордовские
конфетки, тамошняя водочка,
мешки с цементом и прочий то�
вар. В регионе он был да сплыл.

Можно вспомнить и увели�
чившийся в разы государствен�
ный долг области, и упрёки по
поводу подарков — всяких там

часиков и блюдечек, на которых
золотом отсвечивали дарствен�
ные надписи: «От губернатора
Николая Меркушкина», хотя де�
нежки тратились из бюджета. Из
того же бюджета и скандальный
губернаторский фонд, куда в
прошлом году намечалось зака�
чать 173 миллиона рублей. День�
ги из него расходовал сам Нико�
лай Иванович. Областная проку�
ратура пыталась урезонить главу
региона, но мудрый Верховный
суд страны решил, что губерна�
тор не какая�нибудь, по Досто�
евскому, «тварь дрожащая», а
право имеет. И всё�таки, чтобы
не дразнить прокуроров и элек�
торат, свой фонд Меркушкин,
как говорят и пишут, передал в
распоряжение правительства,
сам же которым и руководит.

А как не вспомнить попавше�
гося на взятке самарского блоге�
ра Бегуна, который в ходе след�
ствия утверждал, что собирал
компромат и поливал грязью
местных тузов по указанию гу�
бернатора и на условиях круп�
ного материального вознаграж�
дения. И даже отслеживал дея�
ния политиков федерального
масштаба. Скандал дошёл до
столицы, а потом развеялся по
просторам следственных каби�
нетов. Правда, поползли слухи о
скорой отставке нашего героя,
но они ползали и до того скан�
дального случая. А он всё равно
продолжал улыбаться, ибо пре�
красно знал и до сих пор знает,
что за какие�то жалкие милли�
арды, зарытые или засунутые в
фантастические проекты, а тем
более за организацию стукаче�
ства у нас от высоких должнос�
тей не освобождают. Иначе ра�
ботать будет некому.

Главное, чтобы результаты на
выборах были высокими, а элек�
торат — робким и послушным. В
долгий период своего губерна�
торства в Мордовии наш герой
прославился именно на этом по�
прище. И за первые два года ра�
боты в Самарской области обес�
печил себе на выборах девяносто
один процент голосов — рекорд
всех перестроечных лет. Никаких
высоких свершений за это время
не свершил, и столь выдающий�
ся успех стали связывать с его об�

ворожительными улыбками. Но
прошлогодние сентябрьские вы�
боры в Госдуму подорвали авто�
ритет электорального кудесника.
Коммунисты и их сторонники
прославляли его деяния чуть ли
не на каждом углу. Постарались,
как считает губернатор, и агенты
госдепа США, которые записы�
вали все выступления нашего ге�
роя, учитывая их историческое
значение. Обольстительные
улыбки Нефертити и Клеопатры
уже не срабатывали. Но Мер�
кушкин не сдавался. На его лице
появилась новая разновидность
улыбок — с признаками кривиз�
ны. Симпатиям электората они
не способствовали.

«Единороссы», за которых так
неуклюже агитировал Меркуш�
кин, по итогам выборов не дотя�
нули даже до среднего уровня по
России. А коммунисты области
получили результаты выше, чем
в большинстве регионов. Когда
обнародовали эти результаты,
все улыбки, кроме дежурной,
как корова языком слизнула.

А после тех выборов самар�
ский электорат вообще отбился
от рук. В ответ на почти двойное
повышение стоимости проезда
на городском транспорте для
студентов и школьников шум
поднялся такой, что тарифы
срочно пришлось снижать. А по�
том снизили в разы для ветера�
нов количество поездок по соци�
альным картам. Прежние дота�
ции по коммунальным платежам
им заменили компенсациями, с
которыми до сих пор не разбе�
рутся. И так далее. По области
прокатилась волна гневных ми�
тингов, требующих отставки гу�
бернатора. Прежние многожан�
ровые улыбки Меркушкина так
«достали» ветеранов, что даже
дежурные теперь воспринима�
ются с раздражением.

— В ответ на наши требования
он только лыбится! — заявил
один из выступавших на митин�
ге в Самаре.

Перед первомайской демон�
страцией губернатор объявил,
что ветеранам прибавили десять
поездок в месяц по социальным
картам. С дежурной улыбкой
стоял наш герой на трибуне,
словно ждал благодарности от
проходившей мимо колонны
коммунистов и их сторонников.
А в ответ ему развернули плакат
«Меркушкина в отставку! Вер�
нуть льготы пенсионерам!». Но
он продолжал героически улы�
баться до тех пор, пока колонна
под красными знамёнами не
прошла мимо.

Участников и организаторов
протестных акций, требовавших
отставки Меркушкина, сейчас
таскают по судам, что только
усиливает негодование жителей
области. В ознаменование пяти�
летия правления губернатора
уже объявлена дата следующего
митинга.

— «Гвоздь» по фамилии Мер�
кушкин мы будем раскачивать и
дальше, — утверждает первый
секретарь Самарского горкома
КПРФ Дамир Сталин.

А дальше — выборы прези�
дента. Не кто иной, как Путин
направил нашего улыбчивого
героя из Мордовии в Самару. В
его руках эффективный и попу�
лярный в народе инструмент
для разрешения затянувшегося
конфликта между скандальным
губернатором и населением ре�
гиона — гвоздодёр.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

● Н.И. Меркушкин — без
улыбки.

В Красном Сулине живёт
память о революции

С пятидесятых годов прошлого века, после выхода на экраны кинофильма «Они были
первыми», полюбили жители города Красный Сулин комсомольскую песню, названную в
народе «За фабричной заставой». Они были твёрдо уверены: мальчишка кудрявый, ушед3
ший воевать за рабочее дело, — это юный красногвардеец Алёша Симонов, которого бе3
локазаки изрубили саблями и искололи грудь штыками. И сейчас спит он вечным сном
вместе со своими старшими соратниками по борьбе в братской могиле, на которой по3
ставлен скромный памятник с надписью: «Борцам за дело революции». Рабочие3метал3
лурги небольшого посёлка стяжали громкую славу в революционной борьбе. Заводчане
провели стачки в 1893 и в 1902 годах, во время первой революции создали Совет рабочих
депутатов. В 1910 году на облитых мазутом тачках вывезли на свалку хозяйских прихво3
стней, в 19113м — воспрепятствовали созданию на  металлургическом предприятии чер3
носотенного «Союза русского народа», в 1914 году провели крупнейшую на заводе заба3
стовку. Во время Гражданской войны отряды красногвардейцев, а потом и 13й социали3
стический полк из пролетарского Сулина сражались с белоказаками, германскими ин3
тервентами. В 1920 году, когда на Дону утвердилась Советская власть, посёлок метал3
лургов стал Красным Сулином, а в 1926 году преобразован в город. 

Мишка, Мишка,
где твои улыбки…

Губернатор Самарской области Николай Меркушкин потерял свои замечательные
улыбки. Только одна, дежурная, посещает теперь его озабоченное лицо во дни тор'
жеств. А раньше улыбки были на все случаи жизни. Наиболее обкатанная — доброго дя'
дюшки. Довольно широко использовалась улыбка себе на уме, как у Чубайса. Нередко
посещала его улыбка загадочная, как у Джоконды. Она вроде бы что'то обещала, а что
— непонятно. И спросить не у кого. Завистники утверждают, что Николай Иванович об'
ладал ещё улыбками Нефертити и Клеопатры. Но эти дамы образцы своих улыбок не ос'
тавили, хотя одна наверняка улыбалась фараону, другая — Юлию Цезарю.

Кроме смеха

Чем больна медицина

НАПОМНИМ: при звонке
на номер 112 вы попадаете
к диспетчеру Центра тре�

воги (ЦТ). Именно он, а не врач
«скорой» принимает решение о
необходимости вызова, назнача�
ет его приоритет и отправляет
вызов ближайшей свободной
бригаде. Так что, когда врач при�
бывает, весьма неуместно бро�
саться на него с кулаками и ви�
нить в долгом ожидании.

Пришло и моё время: вызы�
ваю «скорую помощь». Жду 
5, 10, 15 минут… Занято. Саму
карету жду больше часа, на той
стороне провода сказали, что
больше 50 вызовов, машины
все заняты. 

В гололёд вывихнула я ногу.
Меня в травмпункт привезли
родственники. Жду своей очере�
ди. Кого тут только нет: и пере�
ломы, и вывихи, и вообще на ни�
точке висящие руки… Заходит
встревоженная молодая женщи�
на. В коридоре перед всей очере�
дью возмущается: 

— Маме плохо. Вызвали «ско�
рую». Не пришла в течение 3 ча�
сов. Позвонила в платную. Мало
того что явились сию минуту, так
на 4�й этаж её на руках донесли
и, утверждая, что они работают
вполне официально — по лицен�
зии, выданной комитетом здра�
воохранения Курской области,
взяли три тысячи рублей. Такова
ставка. Отдала. А ещё на лекар�
ства деньги нужны. И немалые!

Все сочувственно молчали,
так как ситуация примерно у
всех здесь собравшихся одина�
ковая. И дело не в том, что это
была зима и вспышка гриппа.
Так всегда. В любое время года:
неотложка за 5 минут не прихо�
дит, потому что, говорят, в Кур�
ске их всего осталось 11 штук. 

А тут ещё «заработал» закон о
платной скорой помощи: изме�
нения внесли в него с 20 июня
2016 года. В нём как раз распи�
сывается, что вы можете вызвать
«скорую помощь» только 4 раза в
год бесплатно, а остальное — за

плату. И к тому же в этом законе
обозначается: вызов терапевта —
8 раз; в стационаре вы можете
лечиться только 2 раза в год!

Внесение изменений в закон о
медицине (платные услуги) соот�
ветствующим постановлением
правительства РФ сопровожда�
лось жаркими дискуссиями.
Президент страны В.В. Путин
дал распоряжение минздраву и
подписал соответствующий при�
каз в ноябре 2015 года (полный
текст обращения можно увидеть
на официальном сайте). Вопре�
ки страхам и опасениям многих
о предоставлении платных услуг
новый закон затронул эту тему
не в полной мере. Каждый рос�
сийский гражданин всё так же
имеет возможность воспользо�
ваться бесплатными услугами
медиков, правда, в лимитиро�
ванном виде.

И почти тут же выходит закон
о предоставлении платных услуг
в медицине. Выбирай — не хочу!
Альтернатива! Демократия! 

В годы СССР количество бри�
гад «скорой помощи» было ут�
верждено министерством здра�
воохранения, и этот стандарт
был обязателен для исполнения
во всех городах союзных респуб�
лик. Он равнялся: 1 бригада на
10000 тыс. населения. Станции
«скорой помощи» (сейчас назы�
ваются в разных странах бывше�
го Союза центрами экстренной
медицинской помощи и меди�
цины катастроф) в советское
время назывались «Станция ско�

рой и неотложной медицинской
помощи», что предусматривало в
своём названии как оказание
экстренной, так и неотложной
медпомощи, и они имели в сво�
ём штате ещё и специализиро�
ванные (и даже педиатрические)
бригады. В настоящее время
нормативы количества бригад на

«души» населения остались теми
же, но численность населения и
количество вызовов стали несо�
измеримо больше, а бригад
меньше, и многие работают в
очень напряжённом режиме.
Кроме своих «красных», то есть
экстренных вызовов, врачам
скорой медпомощи приходится
обслуживать и «непрофильные»

гриппозные вызовы, и множест�
во других, в том числе и уличных
лежачих бомжей. 

Конечно, это не вина бригад
«скорой помощи», а вина влас�
тей. Давно уже нужно пересмат�
ривать на государственном
уровне вопрос оснащения горо�
да нужным количеством ма�

шин, а врачам, медсёстрам —
этим настоящим труженикам
«скорой помощи» — большой
респект и уважение! Они трудя�
ги и молодцы! Работают в очень
сложных условиях. 

А тут ещё с 1 января в России
вступили в силу новые правила
оказания скорой медицинской
помощи населению. Начал дей�

ствовать приказ министерства
здравоохранения «Об утвержде�
нии порядка оказания скорой
медицинской помощи». Эта ре�
форма вызвала массу нареканий
со стороны самих медиков, кото�
рые просят минздрав приостано�
вить очередную реорганизацию
самой востребованной медицин�
ской организации страны.

Опять вспомнилась та «пря�
мая линия» с президентом РФ,
когда ему поступила масса во�
просов о закрытии сельских
больниц и фельдшерско�аку�
шерских пунктов. «Люди гово�
рят, что закрываются ФАПы.
Очень странно, что такой про�
цесс происходит, — начал свой
ответ Владимир Путин. — Это
абсолютно недопустимая прак�
тика и тенденция». Президент,
как всегда, пообещал разобрать�
ся с тем, о каких регионах шла
речь в обращениях.

Но в Курской области к тому
времени уже закрыли более 25
фельдшерско�акушерских пунк�
тов в сельской местности. Уми�
рают сёла. По результатам по�
следней переписи в Курской об�
ласти более 170 деревень�при�
зраков. На карте они пока зна�
чатся, но жизнь из них давно уш�
ла. Пустые дома, разрушенные
клубы, магазины и школы... На
очереди ещё как минимум 450
поселений — в каждом обитают
менее 10 человек. Чаще всего это
старики, которые доживают
свой век и просто не мыслят сво�
его существования в другом мес�

те. Пройдёт 5—10 лет, не станет и
этих деревень и хуторов. Точки,
которых не будет на карте. Ме�
дицина не отстаёт: помощь ока�
зывать некому, она на селе поти�
хоньку сама по себе вымирает. А
ведь именно ФАПы в последние
100 лет как раз и являлись глав�
ными опорными точками меди�
цинской помощи в сельской ме�
стности. На сегодняшний день в
Курской области работают чуть
больше 600 ФАПов, в них тру�
дятся чуть больше 300 фельдше�
ров, обслуживается более двух
тысяч сёл и деревень.

Далеко за примерами идти не
нужно. Село Клюква Курского
района осталось без медпункта.
Здесь проблема ощутима как ни�
когда — более 400 жителей вы�
нуждены ехать на приём к врачу
в Курск в районную поликлини�
ку. Что говорить о деревнях, бо�
лее отдалённых от «благ цивили�
зации»?

Это вызывает недовольство
жителей, потому что есть посёл�
ки, где отдалённость от ФАПа
может составлять 10 и более ки�
лометров. Обращаются за меди�
цинской помощью лишь 5—8%
населения. Но это официальные
данные. А на самом деле цифра
гораздо выше. С закрытием 
ФАПов на селе практически от�
сутствует профессиональная ме�
дицинская помощь. 

В Дмитриевском районе три
года назад было 27 ФАПов. Они
действовали в каждом муници�
пальном образовании. На сего�

дняшний день нет больше фельд�
шерско�акушерских пунктов в
сёлах Коробкино, Поповкино,
Фатеевке, Арбузово, Киликино,
Пальцево, Моршнево. Для села
беда, если нет фельдшера. Одна
медсестра по совместительству
работает и ведёт приём в трёх сё�
лах, например, Старогородского
сельсовета. Это, конечно, не ра�
дует болеющих пенсионеров, ин�
валидов и престарелых граждан.

— В остальных сёлах нашего
района ФАПы есть, но они нахо�
дятся на балансе сельсоветов,
поэтому не соответствуют сани�
тарным нормам, так как бюджет
сельсовета не позволяет сделать
необходимый ремонт, дабы на�
ладить приём пациентов, — рас�
сказывает местная жительница
Е.И. Букреева. 

В Тимском районе в последние
годы закрылись ФАПы в селе
Первое Выгорное и на хуторе Гни�
луши. Осталось только 9 ФАПов,
но они далеки от научно�техниче�
ского прогресса, и в лучшем слу�
чае здесь могут сделать укол ана�
льгина и рану помазать йодом. 

В районной больнице катаст�
рофически не хватает врачей. А в
2014 году закрыли роддом. Роже�
ницы ездят за десятки километ�
ров в Щигры или в областной
центр. Бывают случаи, женщины
рожают в дороге, пока их везут.
Такая вот борьба за демографию.

Наталья ЛАЩЁВА.
(Соб. корр. «Правды»).

Курская область.

Диагноз: «оптимизация» в самой острой форме
Хотя бы раз в жизни «скорую помощь» вызывал

каждый из нас. Не часто, но случается, что по'
мощь нужна незамедлительно. Однако в трубке
мы слышим монотонный голос диспетчера, и, ка'
жется, у него нет никакого желания понять, что
нам плохо. Потом тянутся долгие минуты (а порой
и часы) ожидания кареты «скорой помощи», и вот
— о чудо! — на пороге долгожданные медики. Тут
же мы забываем народную мудрость про то, что
чем дольше ожидание, тем точнее диагноз, и го'
товы опоздавших врачей носить на руках.


